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Хлеб — всему голова. Вёками накопленная крестьянская 
мудрость заложена в этих словах. Что бы там ни было, ка> 
кая бы осень ни выдалась, а крестьянин всегда считал пер
вым делом убрать сполна обильно смоченный его лотом 
хлебушек. На зерновом достатке в основном и строилась 
экономика сельского двора. Хлеб для пропитания, хлеб на 
фураж, собственные запасы семян, да и продать бы излишки, 
чтобы деньжата водились. Полный хозрасчет. Ниоткуда те
бе семян не привезут, фураж не выделят, коли сам их не за
пасешь. Бережливость и заботливость определяют крестьян
ское отношение к хлебу.

Хлебное
п о л е

Раздумья агронома

Анализируя же состояние хлебного поля 
области за последние два десятка лет, не
вольно приходишь к мысли, что крестьян
ское отношение к хлебу во многом утраче
но нынешними земледельцами; механиза
торами, 8,грономами и руководителями хо
зяйств, районных агропромышленных объе
динений, Когда крестьянин упускал хлеб 
под снег? Даже в самую ненастную осень 
обмолачивали снопы на токах, И все дела
лось вручную. Мы же яви ■ стогшоцентной 
механизации во.зделывания и уборки зер
новых умудряемся порой убрать не весь 
урожай. Сеем по 20— 25 дней, в убираем 
'почти два месяца, когда можем делать все 
'это вдвое быстрее,

Если в общественно-политической жиз
ни страны в.ремя застоя бесславно завер
шилось, то в зерновом хозяйстве нашей 
области застой, похоже, сохраняется. И он 
характеризуется не только растянутыми 
сроками посевной и уборочной, но и запу
щенностью семеноводческой работы, гру
быми нарушениями севооборота, несоблю
дением элементарных правил агротехники. 
'Но, пожалуй, главная причина застоя в 
зерновом хозяйстве — это иждивенчество 
многих наших хозяйственников, расчет не 
на собственные силы, а на щедрость госу
дарства. За 20 лет мы практически ни ра
зу не бедствовали от недостатка ни про- 
'довольствеяного, ни фуражного, ни семен
ного зерна. Государство всегда удовлетво- 
'ряло запросы области. А это, вольно «ли 
'Невольно, снижало ответственность за нара
щивание объемов зернового производства. 
'Да и, собственно, особых требований уве
личивать его не предъявлялось к земле
дельцам. Даже в основных зерносеющих 
районах производство зерна считается де
лом второстепенным. Если для северных 
районов, свинокомплекса, птицефабрик по
лучение концентрированных кормов из 
госресурсов в какой-то мере оправдано, то 
■вряд ли можно оправдать иждивенчество 
наших южных хозяйств.

Взять, к примеру, Кожевниковский рай
он. Здешние совхозы в основном распола
гают высокоплодородными земля.ми. Если 
-средний оценочный балл пахотных земель 
в среднем по области составляет 27,9 (в 
северных районах менее 20), то в Кожев- 
НИК0.ВСК0 М он равен 31,9, а в некоторых 
совхозах более 33, Достаточная тепло- и 
‘влатообеопеченность создает благоприят
ные условия для возделывания хлебов. Хо
рошая контурность полей позволяет про
изводительно использовать технику. И что 
■же?

В 1978 году зерновые в районе были 
убраны на 83.2 тысячи гектаров, а в 
1988-м —• на 70,5 тысячи, При одинаковой 
урожайности 18,7 центнера с гектара про- 
'изводство зерна сократилось на 23 тысячи 
тонн. В восьмой пятилетке средний вало
вой сбор зерна в районе составлял 108 ты
сяч тони, й девятой —• 1 2 2 , 2  тысячи. в 
десятой ~  110,3, в одиннадцатой — 97,9 
'тыс. тонн. Налицо топтание на месте. Прав
да, за последние три года произошло 
личение зернового произйодства на 
тысячи тони к уровню предыдущей пяти
летки, Дважды кожевниковские земледель
цы ставили перед со1бой задачу добиться 
■урожайности зерновых 25 центнеров с 
'гектара, Цели не достигали пока, но отно
шение к хлебу намного изменилось в луч
шую сторону, Только бы не заглохла эта 
инициатива,,. Ведь район еще не отказался 
от государственной аериовой дотации, И 
1̂то ™ житница области; кожевниковское 
хлебное поле составляет пятую часть всего 
'тожкого, дает четвертую часть общего 
сбора зерна.,,

Научно обоснованной системой земледе
лия предусмотрены: зерновое поле Кожев- 
Ииковского района — 79,6 тысячи гекта
ров, валовое производство зерна — 147.7 
тысячи тони, урожайность зерновых — 
'19,2 центнера с гектара, О том, что эти ру
бежи достижимы, свидетельствует опыт 
передовых хозяйств района ~  совхозов 
«Нина» и «Кожевниковский», где в пос
ледние годы стабильно получают высокие 
урожаи — в пределах 25 —26 центнеров 
;юрна на круг.

Кожевниковцы также в состоянии со

здать резервы собственных высококачест
венных семян районированных сортов в 
размере 15—20 тысяч тонн. Для этого не
обходимо укрепление материально-техни
ческой базы зернового хозяйства,

В последние годы в зерновом хозяйстве 
Кожевниковского района наметились доб
рые перемены, но это только начало дол
гой и кропотливой работы. Земледельцы 
Чаинского района на этом пути продвину
лись, пожалуй, дальше кожевниковцев. Ес
ли в одиннадцатой пятилетке среднегодовое 
производство зерна в здешних хозяйствах 
составляло 20,7 тысячи тонн, то за три 
года двенадцатой пятилетки оно возросло 
до 26,5 тысячи тонн, или- почти на 30 про
центов. Нынче чаинцы собрали 30,7 тыся
чи тонн змна, в полной потребности обес
печили себя семенами, создали надежный 
запас фуража для общественного животно
водства. Урожайность горо.ха составила 15 
центнеров на круг, его србрано более 600 
ЮНН, вдвое больше прошлогоднего. Заго
товлено более 1 0 0  тонн семян многолетних 
трав, из них большая часть — семена 
клевера, что очень важно для района, у 
которого ограничены пойменные луга, и 
поэтому часть кормов приходится получать 
с пашни. И в то же время в чаимских сов
хозах получен один из самых низких в об
ласти урожай кукурузы — всего по 130 
центнеров зеленой массы с гектара, мизер- 
'ный урожай картофеля — 33 центнера на 
'круг, план производства кормовых’ корне
плодов вьшолнен только на 1 0  процентов.

Неплохой урожай зерна соврали нынче в 
асииовских хозяйствах — свыше 2 0  цент- 
‘неров с гектара, а в совхозах «Комсомо
лец» и имени Кирова еще выше — в пре
делах 24—26,5 центнера. Однако сказать, 
'что зерновое хозяйство района работает 
'стабильно, нельзя. За семь последних л,ет 
1посевы зерновых здесь сократились на 
'4.370 гектаров. В том же совхозе «Комсо- 
'молец» урожайность зерновых возросла по 
'сравнению с прошлогодней на 2  центнера, 
‘а производство зерна не только не увели- 
'чилось, но даже уменьшилось.

Могут и хлеборобы Томского района вы
ращивать богатые урожаи, В совхозе «Вер- 
шининский» нынче собрали с гектара по 
31,8, в ОПХ имени Б. Н. Сидоренко — по 
27,1 центнера зерна. В совхозах «Родйна» 
и «Победа» урожайность свыше 20 центне-' 
■ров с гектара, однако и здесь валовой сбор 
■зерна ниже прошлогоднего.

Та же картина и в целом по области: 
вроде бы получена высокая урожайность, 
‘а валовой сбор зерна ниже прошлогоднего 
на 10 тысяч тонн. Это является следствием 
‘сокращения посевных площадей зерновых

зернобобовых культур на 15,7 тысячи 
Гектаров, а также использования значи
тельной части хлебного поля на кормовые 
!цели. В некоторых хозяйствах выполнили 
4ю нескольку планов закладки зерносена- 
'жа, но остались без семян. Особенно ув
леклись скашиванием хлебных массивов в 
ямы кривошеинцы и зырянцы, одни заго
товили зерносенаж более чем с тысячи 
гектаров хлебного поля, другие — более 
'чем с четырех тысяч. Кривошеинские хо
зяйства недобрали к прошлогоднему уров- 
'ню 5,3 тысячи тонн зерна, а зырянские — 
4,5 тысячи тонн.

Более двух десятилетий назад, в 1966 
году, в области собрали 625 тысяч тонн 
зерна. Год был благоприятным для возде
лывания хлебов, И больше ни разу за 
столь длительное время мы не выходили 
на подобный рубеж. Хотя, безусловно, бы- 
,ли и в этот врез^енной про.межуток годы, 
исключительно благоприятные для зерно
вых культур.

Научно обоснованной системой земледе-- 
ЛИЯ предусматривается валовой сбор зерна 
'в области в 1990 году 620 тысяч тонн при 
■урожайности 18.2 центнера с гектара. Эта 
'задача вполне посильна, доказательство 
то.му — результаты работы хлеборобов за 
'последние годы, Однако во многих хозяй
ствах разработанные системы земледелия 
'не находят пока применения на практике.

Я внимательно прочитал в «тКрасном- 
знамени» материалы последнего пленума 
'обкоме ■КПСС, где рассматривались вопро
сы аграрной политики, много полезных ве- 
'щей говорилось о кормах, молочном и мяс
ном производства, но совсем ничего не нв- 
*шел в газете о зерновом хозяйстве. Хотя 
1повыш€ния продуктивности дойного стада, 
среднесуточных привесов скота, естествен- 
'но, и увеличения производства молока и 
'мяса, вряд ли можно достигнуть на одних 
только сочных н грубых кормах. Наращн- 
‘ваиие же объемов производства зерновых 
'и зернобобовых культур позволит лучше 
'сбалансировать кормовые рационы по со- 
'держанию белка, станет надежной основой 
'для достижения животноводами продуктив
ности дойного стада 3,500 килограммов 
'молока. Думается, что хозяйства Кожевни- 
'ковского, Шегарского, Асиновского и Зы- 
'рянского районов могли бы добиться тако
го надоя исключительно на собственных 
'кормах, в том числе и зернофураже,

Н. ОКРУГИН,
. агроном.

Идет сверхплановое молоко
18 ноября Томский район выполнил годовой план по 

■продаже молока государству. До конца года томичи пла
нируют ■ сдать еще пять тысяч тонн дополнительно к 
плану. 91 процент произведенной продукции был сдан 
Первым сортом. Это говорит о повысившемся уровне 
культуры животноводства. Большой вклад в трудовую 
победу животноводов внесли совхозы имени 50-летия 
'СССР, «Воронинский», «Дружба», «Заря», «Мазалов- 
ский», «Чернореченский», «Томский», со.вхоз-техникум.

А. КАНТОРОВА.

ДЕЛИ. 18 ноября,' (Спец, 
корр. ТАСС). В Дели с офи
циальным дружественным
визитом по приглашению 
индийского руководства 
прибыл Гениальный секре
тарь ЦК КПСС, Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР М. С. Гор
бачев.

1 2 . 0 0  по делийскому вре
мени... Самолет «Ил-62» со
вершает посадку в Между
народном аэропорту имени 
Индиры Ганди.

У трапа самолета М, С. 
Горбачева и его супругу 
сердечно приветствуют Пре
мьер-Министр Республики 
Индия Р. Ганди с супругой, 
министр иностранных дел 
Индий П. В. Нарасимха Рао, 
министр текстильной про
мышленности Рам Нивас 
Мирдха, посол Индии в Мо
скве Т. Кауль, посол СССР 
в Индии В. Ф.' Идаков, дру
гие официальные лица. Пио
неры — дети сотрудников 
советского посольства — 
преподносят дорогим гостям 
букеты цветов.

М. С. Горбачев и сопрово
ждающие его лица направ
ляются к автомашинам. Кор
теж следует в центр столи
цы к президентскому двор
цу Раштрапати Бхаван, где 
по индийскому протоколу 
состоится церемония торже
ственной встречи главы Со
ветского (государства,! Улиг 
цы Дели украшены гирлян
дами ярких цветов, транспа
рантами с надписями на 
хинди, русском и англий
ском языках; «Сердечно при
ветствуем советского руко
водителя!», «Советско-инднй- 
ская дружба служит делу 
мкра во всем-^мире!», «Дру
жба — достШ».

По всему маршруту от 
аэропорта М. С. Горбачева 
встречают тысячи индийцев, 
С огромным интер;есом в Ин
дии ,вооприняли слова М. С. 
Горбачева в ходе недавней 
встречи с трудящимися Ор- 
.ла, сказанные им в ответ на 
пожелания успехов в этой 
поездке и приветствия дру
жественному 1ИНДИЙСКОМУ на
роду: «Наши страны раз
ные, Но одновременно и

очень близкие. По духу, по 
■традициям. И отношения 
наши набирают силу. Мы 
этому рады. Думаю, визит 
прибавит в наших отношени
ях»,

В состав советской деле
гации, сопров.ождающей 
М. С. Горбачева, входят 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР Э. А. Шеварднадзе, 
заместитель Председателя 
Совета Министров СССР 
В. М. Каменцев, первый 
секретарь ЦК Компартии 
У!1бекистана Р. Н, Нишаяов, 
министр культуры СССР 
В. Г, Захаров:

...Колонна автомашин въе
зжает на территорию пре
зидентского дворца — комп
лекса зданий из розового 
песчаника, построенного в 
начале века. Звучит двад
цать один залп артиллерий
ского салюта. При въезде 
советских гостей сопровож
дает эскорт почетной прези- 
■дентской гвардии.

На площади перед двор
цом М. С. Горбачева с су
пругой встречают Президент 
1республики Р. Вевкатара- 
ман с супругой. После , обме
на приветствиями М. С. 
Горбачев поднимается на 
специальную трибуну. На
чальник почетного караула, 
состоящего из трех родов 
войск, отдает рапорт, испол
няются Государственные 
гимны Советского Союза и 
Республики Индия. Совет
ский руководитель обходит 
строй почетного караула. 
Президент Индии представ
ляет М, С. Горбачеву встре
чающих, Михаил Сергеевич 
тепло здоровается с члена
ми индийского правительст
ва, видными политическими 
1и обш(ествб1ШЫ1м.и fleflitefla- 
ми.

После завершения цере
монии высокие советские 
гости направляются в рези
денцию, расположенную в 
южном крыле президентско
го двО'рца»

Позднее М. С. Горбачев 
|нанес визит Президенту 
Р. Вснкатараману. Между 
ними состоялась теплая, сер
дечная беседа.

В тот же день вице-пре
зидент Индии Ш. Д. Шарма 
нанес визит М. С. Горбаче
ву в его резиденции.

Все сегодняшние индий
ские газеты вышли с мно
гочисленными материалами, 
посвященными нынешнему 
приезду советского руково
дителя в Дели и отношени
ям между двумя странами. 
Через всю полосу централь
ная газета «Нэшнл геральд» 
напечатала по-русски: «Доб
ро пожаловать, товарищ Ми
хаил Горбачев — архитек
тор мира во всем мире!». В 
.печати отмечается, что че
рез несколько дней исполня
ется вторая годовщина под- 
писацня Делийокой деклара
ции, котмая, как подчерки
вает бомбейская «Фри пресс 
джорнэл», отразила чаяния 
народов всего мира и всели
ла новые надежды на из
бавление человечества от 
угрозы ядерной катастро
фы. * ★ ★

Вечером Президент Ин
дии Р. Венкатараман дал 
С'бед в президентском двор
це в честь Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР М. С. 
Го,рбачева. Перед! началом 
обеда, который состоялся в 
одном из красивейших залов 
.дворцового комплекса — 
«Ашока», были исполнены 
Государственные гимны 
СССР и Индии.

Присутствовали Э. А. 
Шеварднадзе, В, М. Камен
цев, Р. Н, Вишанов, В. Г. 
Захаров и другие официаль
ные лица, сопровождающие 
М. С. Горбачева в его по
ездке. С индийской стороны 
— Премьер-Министр Р. Ган. 
ди, члены правительства, 
парламентарии, видные по
литические и общественные 
деятели,

Р, Венкатараман и М, С. 
Горбачев обменялись реча
ми.

Речи были выслушаны с 
большим вниманием и со
провождались аплодисмента
ми,

В. ВАИДАШИН,
В. ЧУКСЕЕВ.

Беседа М. С. Горбачева с Р. Ганди
ДЕЛИ, 18 ноября, (ТАСС). 

По прибытии в Дели в пре
зидентском дворце состоя
лась первая беседа Гене- 
ра'льного секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР М. С. Горбачева и 
Премьер-Министра Респуб
лики Индия Р. Ганди один 
на один. Прежде всего они 
отметили , фу|йдаментальн(ое 
значение регулярных _ совет- 
ско - индийских встреч на 
высшем уровне как для от
ношений между двумя стра
нами, так и для всего меж
дународного развития.

Состоялся обстоятельный

обмен мнениями и опытом 
по проблемам, решаемым в 
ходе советской ■ перестройки, 
и преобразований,•• проводи
мых индийским правитель
ством. Собеседники соотне
сли эти свои совместные 
размышления с задачами 
‘да'льнейшето дв1у)сторр1ннего 
политического, экономичес
кого и научно - техническо
го сотрудничества.

М. С. Горбачев и Р. Ган
ди приступили также к об
суждению ситуации в мире- 
и мировой политики. Они 
обратили внимание на пе
реломный характер глобаль

ных перемен, который тре.- 
бует и особой ответственно
сти всех политических сил, 
действующих в пользу оз
доровления международных 
отношений.

В связи с этим было под
черкнуто 3)начение совмест
ного вклада Индии и Совет
ского Союза в углубление и 
расширение позитивных про
цессов в мире в духе идей 
и философии Делийской де
кларации 1986 года.

Обмен мнениями по этим 
и другим вопросам будет 
продолжен на следующей 
встрече.

РЕПОРТАЖ ЕШЬТЕ млело ВУТЕРЬРОАИОЕ!
мните, как напряженно жи- три раза_больше 
ли в то время томичи, да и 
не только томичи. После 
опубликования Указа по 
борьбе с алкоголизмом ост- 

.фо стоял вопрос: а что
жители города купят на 
«пьяные» деньги? Одни.м

Хотим скорее начать фа- ‘ 
совку бутербродного масла 
в двухсотграммовые пачки. 
В стране нет специальных 
автоматов для этого, ищем 
выход своими силами. Как?

— Мас.'1о-то брать 6y;ieM'.'
— Да ну, оно бутерброд

ное.
Еще пару лет назад по

добный . jjaaroBop о продук
товом магазине вы бы не 
услышали; .за маслом стоя
ли очереди, А сегодня —- 
пожалуйста. Масло, взве- 
'шанное и упакованное в 
бумагу, лежит на Прилав
ках с утра до вечера. Толь
ко вряд ли томичи знают, 
в чем причина нынешнего 
достатка, Пусть даже бутер
бродного, — а не сливочно- 
го или крестьянского, как 
)сочется многим,--но более 
полезного для тех, кто скло
нен к полноте или бережет 
свою печень.

“  В 1979 году гормол- 
завод переехал в новое по
мещение, оставив старое в 
плачевном состоянии, — 
рассказывает главный инже
нер маелосырбазы Влади
мир Анатольевич Черников. 
— Продолжали работать 
ПОТИХОНЬКУ цех мороженого 
и сырный цех.

Владимир подводит нас к 
диаграммам — столбики 
80-го и 8 8 -го годов показы
вают, как подскочило коли
чество выпускаемой продук
ции. Настоящая реконструк
ция базы началась в апреле 
1986 года, когда по зада
нию обкома партии к пере
устройству старого здания 
были привлечены около де
вяти городских организаций, 
среди них «Горремстрой»,

<'Снбп*.\.\юитаж-, «Снбсан- 
техмонтаж» и другие, Пред
стояло за короткий срок ос
воить более одного миллио
на рублей капитальных вло
жений. Выл создан штаб по 
реконструкции под руковод
ством председателя облеов-

чем сли
вочного. Вот откуда сегод
няшний достаток. «Берут те- 
пе;рь граммов по двести, а 
не как раньше, килограмма
ми», — добавила Нина Мак
симовна. А качество? Вера Это пока секрет фирмы, 
Владимировна помнит, как ...Сердце маелосырбазы — 

мороженым их, конечно, не собравшиеся со всей облас- комтрессорная. 900 единиц 
пе^крыть, но все-таки. Ведь ти технологи (некоторые по арматуры заняла база у 
до сих пор за этим лакомст- двадцать лет уже отработа- 'города (в частности, у 
вом в городе выстраиваются ли в’ этой, области производ- ТНХК, облагропрома), что- 
очереди, ства) при дегустации ошиб- бы ввести в рекордные три

Но вернемся к маслу. До лись, спутали сливочное с месяца этот участок в дей-
бутербродным. ствие. Без него не ожили бы

Заместитель директора по холодильные камеры, цехи, 
снабжению Владимир Ста- Всего за период 
ниславович! (Юдин говойнл 
■о проблемах маелосырбазы 
(кстати, почему таксе уны
лее название у этого в об-

профа Н. С, Сперанской.
,,.в цехе приятный, «де- 

'фицитный* запах кофе; ра
ботники готовят массу для 
шоколадного мороженого. 
Цех просторный, чистый,

июля 1988 года столь цен
ный продукт в городе вооб
ще не вырабатывался, все 
привозилось с районных за
водов, И сейчас крестьян
ское и сливочное масло 
идет только из районов, а
на городской маслосырбазе щем-то' радостного пронз
после 38'пуска . маслоцеха водства?); 
выпускают то самое, бутер
бродное. мороженого? Вам там доЛ'
. Скажите, пожалуйста, жны были сказать о весовом

____ ® соседи вас не спрашива- мороженом. За день мы де-
здесь ничто не напоминает «Почему мало кресть- даем семь тонн, пять фасу- 
0  прошлой бедности, про янского в м^азинах, знает ем в вафельные или бумаж-
котофую рассказывал глав- работаете?» — об- дые стаканчики, а две тонны
ный инженер, Вместо старо- ращаюсь к старшему маете- 
го оборудования работает РУ„ Нине Матеимовне Баги- 
линия высокой производи- ной н за'мдуюшему пронз- 
тедьности, похожая на ка- водстоом Вере Владимиров' 
русель; как на «чертовом н® Базановой, 
колесе», едут на ней ста- — Конечно, спрашивают, 
канчйкй, наполняются мае- говорят, что на бутерброд- 
сой и дальше в холо- ном жарить плохо, но ведь мя томичи берут по 15™-20 
днльную камеру. Как-то не оно для этого не предназна- 'штук мороженого сразу, 
верится, что всего три ра- чено, Как бы объяснить то- 'вместо того, чтобы покупать 
ботнйцы на этой невеликой минам, что наше масло по 
установке выдают по семь вкусовым качествам ничуть

не хуже остальных сортов, 
даже лучше-, В нем только 
на десять процентов жира 
меньше, на десять процен
тов больше влаги, зато на на, но пока нет свободных 

поставили газовую печь для процент больше сухих обеа- клощадей, где разместились 
выпечки вафельных стакан- жиренных. молочных остат- 'бы фасовочные автоматы, 
чиков, (Все заметили, что ков, И вообще мы держим Около года ряДимся с 
бумажных теперь не так ориентир на низкожирную «Томскагропромтра н с о м»,

продукцию; для здоровья который арендует у нас по
полезней, мещение. Им выгодно рас-

И еще один секрет ,рас- 'полагаться в центре города, 
крыли нам женщины: из од- а нам никак не удается за
ной тонны молока бутер- брать назад свои ввадрат-

тлнн мороженого в день. 
Раньше, прн большом чис
ле ручных операций, полу
чалось в два раза меньше, В 
дополнение к «карусели»

много? Их используют, ког
да ломается . печь или не 
хватает сырья).

Неспроста в первую оче
редь реконструировали
именно (lev мороп.'еиого, По- .бродного масла выходит в ные метры.

реконструк
ции было установлено обо
рудования на 250 тысяч 
рублей, в том числе на 1 0 0  
тысяч ~  импортного.

Да, масло — дорогое 
удовольствие, но оно стоит 

Вы уже были в цехе тех денег, что затрачены на 
~ ~ его производство. Кажется,

парадокс: чем больше про
изводится масла, тем мень
ше его надо производить, 
Ибо люди, как уже было 
сказано, не утраивают те
перь свои запасы масла, 

только не будем забывать 
о главном, Никакая армату
ра, никакое импортное обо
рудование, никакая рекон
струкция не помогли бы 
нам иметь достаток масла, 
если бы животноводы ебла- 
ети не прибавили за эти два 
года более шести е полови
ной центнеров молока от 
каждой коровы, Скажем им 
на ЭТ01 спасибо,

Н. ШЕРЕМЕТ,. 
НА СНИМКАХ :С, Поля

кова; Татьяна Васильевна 
Ефимова — машинист ам- 
миачно - ' холодильной уста
новки; в цехе мороженого 
нельзя ни на минуту отой
ти от «нарусели», где сего-- 
дня работают Татьяна Алек
сеева, Галина Суюшева и 
Елена Светчикова; в сыр
ном цехе — колбасный сыр 
готов к дальнейшим: опера
циям.

весового отправляем в кафе 
и рестораны, А могли бы 
весовое и в магазины по
ставлять, но торговля не 
берет, Обсуждали этот воп
рос на многих советах, да 
все без толку, А в это ере*

'на развес,
— Есть еще одна хоро

шая :]етоблема, продол
жал Владимир Станиславо
вич. — Хотим начать нро- 
'иаводство сгущенного моло-
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ИДУТ ПАРТИЙНЫЕ КОНФЕРЕНЦИИ

В ОЗМОЖНО ли ТА
КОЕ было еще не
сколько лет назад? 

Пусть даже в предыдущую 
отчетно-выборную кампа
нию. В принципе — да. Те
оретически. Фактически на 
такое никогда не щли. Слу
чай для Кировской район
ной партийной организации 
беспрецедентный: в ходе от
четно-выборной конференции 
состав райкома партии сме
нился ровно на две трети.

О чем это может гово
рить? О том, что 70 с лиш
ним членов предыдущего 
райкома не справились с 
поставленными задачами и 
не способны выполнять се
годняшние? Не будем спе
шить с категоричными о-цен- 
ками. На их долю испытания 
выпали очень серьезные, 
ведь отчетный период сов
пал с первьг.м этапом рево
люционной перестройки об
щественной и экономической 
жизни, с периодом о р г а н и 
з а ц и и  ускс)р^нного социаль
но-экономического движе
ния вперед.

Все было для них непри
вычным; и начинающиеся 
процессы демократизации,- 
'укрепление позиций . \  глас
ности, и освоение новых, 
экономических, .методов хо
зяйствования, хозрасчет, са
моокупаемость. И, может 
быть, самое сложное — им 
первым предстояло почув
ствовать н а  с е б е  (а это' бе
зусловно было, ибо на рай
ком партии народ всегда 
смотрит как на руководя
щий орган), принять на себя 
вину за имевшие место 
сшибки недалекого прошло
го.

Все это, несомненно, так. 
Но то, что коммунисты пер
вичных стали более требо
вательны к своим лидерам, 
тем, кого выдвигают в рай
ком КПСС,—тоже безуслов
но. 'Это как раз и показали 
отчетно-выборные собрания 
в первичных. Так что в об
новлении состава райкома 
партии сразу на две трети 
страшного ничего нет. В ру- 
'ководящий орган района 
влились свежие силы, они 
более активны, они уже 
^проэкзаменованы первым 
этапом перестройки.

И вместе с тем отчетно- 
выборная конференция для 
них — не просто акт избра
ния. В ходе ее, на основе 
анализа, данного в докладе, 
прениях, предстояло осо
знать, чего добилась за от
четный период партийная 
организация района. Чего 
н е  добилась и п о ч е м у .  Как 
действовать дальше? Каки- 
'ми методами?

Словом, опираясь на кон
цепцию преобразования жиз
ни, разработанную апрель
ским (1985 года) и конкре
тизированную последующи
ми Пленумами ЦК КПСС, 
'на XXVII съезде партии и 
на XIX Всесоюзной парт- 
'нойференцин, коммунисты 
Кировского района речь ве
ли о тактике партийной ра
боты в новых условиях. Их 
конференция должна была 
дать и дала ответ на воп
рос: каков он — фундамент, 
на котором будет строиться 
работа нового состава рай
кома, какие ошибки его 
члены не должны повто
рить?

В ходе коллективного, по
рой страстного ' разговора 
'выяснилось: фундамент
'ЭТОТ пока внушает опасе
ния, Его еще предстоит 
'здорово укреплять.

Р АЗУМЕЕТСЯ, И 
ПРЕДЫДУЩИЙ со
став райкома не си

дел сложа руки. Через пар
тийные организации трудо
вых коллективов немало 
сделал для разработки на
пряженных планов и обя
зательств на п я т и л е т к у .  
Темпы роста промышленной 
'продукции, например, заду
маны полуторакратные, уве
личение выпуска товаров 
высшей категории качества 
— вдвое. С самого начала 
'предполагалось достигнуть 
'эти рубежи при снижении 
себестои.мости продукции и 
'уменьшении численности 
работающих.

На каждом предприятии, 
в научнонисследовдтельском 
и проектном институте были 
разработаны для реализации 
'ЭТИХ целей программы НТП 
'«■Ускорение-90». Идеологи
ческое и организационное 
обеспечение их партийные 
организации восприняли как 
свое кровное дело.

С января 1986 года на 
предприятиях района удалось 
на 15 процентов заменить 
'устаревший станочный парк, 
■BBecTH в эксплуатацию бо
лее 2 0 0  единиц станков с 
ЧПУ и другого прогрессив
ного оборудования. В целом, 
На реконструкции и техни- 
'ческо.м перевооружении ос
воено около 30 .миллионов 
рублей капиталовложений— 
больше, чем за всю один
надцатую пятилетку.

В результате темпы роста 
производства промышлен- 
кой продукции составили 28, 
'производительность труда 
Возросла на 36 процентов, в 
Нолтора раза увеличилось 
'количество высококачест
венных изделий.

Заметно продвижение 
вперед и на других направ
лениях. Растут темпы жи
лищного строительства.

Нынче, например, жители 
района получат 1 , 2 0 0  квар
тир. Районный комитет пар- 
‘гин немало сделал для то- 
то, чтобы заинтересовать и 
Нривлечь к строительству 
будущих жильцов. Комсо- 
'.мольско-молодежные отря
ды электротехнического за
вода, НПО «Полюс», НИИ 
без поддержки своих пар
тийных организаций вряд 
ли бы добились тех успехов, 
о которых сегодня знает вся 
область.

Именно в Кировском, на 
одном из его предприятий, 
в «Полюсе», сегодня самое 
показательное подсобное 
Хозяйство^ с которого толь
ко мяса труженики объеди
нения уже получают по 2 0  
килограммов.

В активизации общест
венно-политической жизни 
есть заслуга и коммунистов 
’района. Именно поэтому, ду
мается, разговоры о выбо-

Разумеется, все эти при
меры не о слабости фунда- 
'мента партийного руковод
ства, на которо.м будет ос
новываться работа нового 
состава райкома КПСС. Не 
будь перечисленного, ни о 
’каком, даже слабом, фунда- 
'менте речи и вообще не 
'могло бы быть. О необходи- 
'.мости же его очень сущест- 
'венного укрепления говорит 
'другое.

К а к о й  б ы  с ф е р ы
ж и з н и  ни касался 
в докладе первый 

секретарь райкома партии 
В. С. Шуварнков, в заклю
чение непременно следовало 
традиционное «вместе с 
тем».

Вместе с разработкой 
■’программ «Ускорение-90», 
'техническим перевооруже- 
’нием предприятий и освое- 
'нием десятков миллионов

тйю миксеров — до сих пор 
нет этой партии...

Да, члены или работники ап
парата райкома партии при- 
'нимали участие в подготов
ке и проведении выборов 
’хозяйственных руководите- 
’лей. Но вместе с тем —«не- 
'которых избрали вгорячах, 
под настроение, без предва- 
'рительного глубокого изуче
ния и обдумывания»...

Очень активно, неравно
душно прошли в большин
стве своем выборы советов 
Трудовых коллективов? «Но 
вот работают они,—как от
мечено в докладе,—неуве
ренно, односторонне». По
литическое руководство ими 
упущено.

Четвертая часть в соста
ве ученых советов—студен- 
'ты? Но «часть» эта пока 
пассивная. Парткомы вузов 
не нашли форм и методов 
ловышения студенческой ак-

нием многочисленных сры
вов, провалов невольно при
водит к мысли; система — 
в данном случае система по
литического влияния, поли- 
)гического руководства со 
стороны райкома КПСС — 
■дает сбои.

Л АДНО БЫ ТОЛЬКО 
СБОИ — нынешний 
этап преобразований 

настолько нов, что ошибки 
неизбежны. Бо многом дей
ствительно приходилось ид
ти, что называется, нао- 
щупь, потому упущения, ис
правления, доделывания и 
переделывания в этих усло
виях выглядят совершенно 
естественными.

Система, механизм поли
тического руководства в 
Д а н н ы х  н а п р а в л е н и я х  дава
ли сбои? Но они все-таки 
создавались. Опыт .нараба

П 0 Д 1 Т Ш Н П Е
Л И Д Е Р С Т В О

ОНО ДАЕТСЯ РАЙОННОМУ КОМИТЕТУ КПСС ВОЛЕЮ ДЕСЯТКОВ ПЕРВИЧНЫХ, 
ТЫСЯЧ КОММУНИСТОВ. ДА И БЕСПАРТИ ИНЫЕ ЖИТЕЛИ РАЙОНА СМОТРЯТ НА 
ЭТОТ КОЛЛЕГИАЛЬНЫЙ ОРГАН ВСЕГДА С НАДЕЖДОЙ. НЕСУТ СЮ ДА СВОИ БЕДЫ 
Й РАДОСТИ, ДЕЛЯТСЯ ИДЕЯМИ И ЗАБОТ АМИ. ЗНАЮТ: ЗДЕСЬ ДОЛЖНЫ БЫТЬ СА- 
МЫЕ-САМЫЕ... СЛОВОМ, КОММУНИСТЫ ВЫСОКОЙ ПРОБЫ,

ОНИ ЖЕ ПРИЗВАНЫ ОСУЩЕСТВЛЯТЬ И i ИЧ^СКОЕ |^У)^ВОДСТВО 
МИ СФЕРАМИ ЖИЗНИ РАЙОНА. ПРАвб; НА |AKOfe. Л И Д Е Р Ш Ь  НАДО ЗАВОЕМ 
ВАТЬ. НАДО ОПРАВДЫВАТЬ.

рах руководителей, об 
участии широких масс в 
управлении производствен
ной, учебной и обществен
ной деятельностью, о разви
тии самоуправления на 
предприятиях и в вузах не 
остаются пустой фразой. И 
пусть райком КПСС только 
-еще осваивает демократи- 
'ческие принципы кадровой 
'политики, но есть уже и 
'первые разультаты: на кои- 
’курсной основе избрано 6  
директоров трудовых кол
лективов, их заместителей, 
37 руководителей различ
ных рангов. Среди, них ди
ректора института «Томги- 
протранс», опытного завода 
'НПО «Полюс», проректор 
ТМИ, управляющий строи
тельным трестом. С подъе
мом прошло выдвижение Сту
дентов в составы ученых со
нетов. Оки сейчас составля
ют в них четвертую 'Часть. На 
высоком уровне внутрипар
тийной демократии прошли 
и предшествующие конфе
ренции отчеты и выборы в 
первичных организациях 
ко.М'Мунистов.

Изменились организация 
и методика системы полити
ческой учебы. Ею сегодня 
охвачено около 35 тысяч 
'рабочих и служащих. Про- 
'пагандистам предоставлена 
большая самостоятельность, 
■возрождена комсомольская 
Цолитсеть. Райком партии в 
своей работе стремится ак
тивизировать деятельность 
■кафедр общественных наук 
по усилению мировоззрен
ческой направленности учеб
ного процесса.

На всю область известны 
успехи У'НПК «Кибернети
ка». На бюро райкома ут
верждена и реализуется спе
циальная программа по раз
витию 'Прюизводителъного 
труда школьников. Для них 
созданы хорошие мастер
ские и цехи в учебно-произ
водственном комбинате и 
непосредственно на пред- 
'приятиях. За учебный год и 
'каникулы учащиеся школ 
'производят продукции на 
сумму около полутора мил- 
'лионов рублей. Это суточ- 
'ный результат работы всех 
'промышленных предприя
тий самого индустриально
го района области.

Примеры, характеризу
ющие небеспо^езность дея
тельности прежнего соста
ва райкома, можно приво
дить еще (ни один из делега
тов конференции, кстати, не 
оценил ее, эту деятельность, 
'как неудовлетворительную 
в целом, хотя в каждом их 
'выступлении содержалась — 
порой очень острая — кри
тика в адрес райкома пар
тии).

'рублей на эти цели, вместе 
С темпами роста выпускае- 
'мой в районе продукции и 
’производительности труда— 
промышленные предприятия 
все увеличивают недопос
тавки по договорам. Уровень 
их выполнения за 1 0  меся
цев самый низкий из всех 
■районов Томска (да и в об- 
'ласти только два имеют 'В 
•этой строке показатель Ху- 
'же Кировского) — 94,9 про
цента. По сумме задолжен
ности продукции — 15,6 
■'миллиона рублей — даже 
близко никто не .приближа
ется. Печальное лидерство...

На фоне зафиксированных 
в докладе успехов в жилищ
ном строительстве — мощ
нейшие промышленные 
предприятия (радиотехни
ческий завод, объединение 
-«Контур»), вузы (ТГУ, 
ТМИ), другие организации 
ослабиЛ'И, а в ряде случаев 
Н прекратили строительство 
'жилья собственными сила- 
'ми. А ведь руководители 
этих коллективов, за редким 
исключением, все члены 
Кировского райкома КПСС.

Есть показательное под
собное хозяйство научно- 
'производственного объеди
нения? Но по району-то на 
Ьдного работающего нынче 
будет произведено только 
чуть более двух килограм- 
'.мов мяса. Отдача от под
собных хозяйств Т1кГЗ, 
'ТЭМЗа, ТЭРИ — ничтожна, 
'только в этом году начали 
’создавать таковые объеди
нение «Сибэлектросвет», 
электротехнический завод, 
’авиапредприятие...

Да, райком партии нема
ло сделал, чтобы были при- 
’няты достаточно напряжен- 
'ные (однако далеко не удов
летворяющие потребности) 
■обязательства по наращива
нию выпуска товаров широ
кого потребления, утвер- 

'дил специальную программу 
’На этот счет. Но что там 
'Обязательства, даже планы 
■BbinycKa ТНП срываются. 
'Предприятия Кировского 
'района ■ недопоставили их 
'Нынче на 7,5 миллиона руб
лей, то есть почти столько, 
сколько все три остальных 
района Томска, вместе взя
тые. 4 предприятия из 10 
{ТЗРИ, «Контур», завод 
■П|рохладительных напитков, 
«Томскоблтрикотажбыт») да- 
’же снизили, и значительно, 
'производство товаров для 
народа. И опять во главе 
Этих предприятий стоят ру
ководители, секретари пар
тийных комитетов, явля
ющиеся членами райкома 
'КПСС. Директор электро- 
техническо’го завода (член 
как прошлого, так и вновь 
'избранного бюро райкома) 
'обещал еще в 1985 году вы- 
'пустить установочную пар-

'тивности в этих формирова- 
'ниях...

Да куда ни кинь — везде 
«вместе с тем». Активно 
Прошли отчеты и выборы-в 
первичных? «Бместе с тем 
'немало у нас ком.мунистов, 
'которые еще не осознали 
'необходимость личного ак
тивного участия в пере- 
'стройке, понимают свою 
'обязанность в том, чтобы 
'noKpHTHKOiBaTb других, адре
совать проблемы и предло
жения наверх, а самому 
■остаться в тени, жить по- 
старому»...

Б партию вступают луч
шие? Наиболее сознатель
ные и активные члены тру- 
(цовых коллективов? Имя ук
реплена районная партийная 
'организация?

Вместе с тем: «...не мо
жет не тревожить то, что за 
три года 99 человек исклю
чено и выбыло из кандида
тов в члены КПСС. Причи- 
'на этого—облегченный под- 
(хол парторганизаций к от
бору в партию»...

Политической учебой сего
дня охвачено около 35 тысяч 
рабочих и служащих района? 
Измелились логика, органи- 
'зация и методика учебы? 
Заметен переход, особенно 
>в вузах, к активным формам 
.'проведения занятий? Акти
визировалась деятельность 
■кафедр общественных наук 
'ПО усилению мировоззрен
ческой направленности
'учебного процесса?

«Вместе с тем проверки и 
'анкетирование ■ свидетель
ствуют о еще слабых П'оли- 
'гических знаниях слушате
лей, неумении ориентиро
ваться, правильно оценивать 
текущие события перестрой
ки,- даже у себя в коллекти
ве». «Вместе с тем медлен
но преодолевается отрыв ву- 
’зовского обществоведения 
от жизни, возросший инте
рес молодежи к проблемам 
’перестройки не нашел пока 
'должного отклика ни в со
держании, ни в характере 
'обучения. ...Отсюда у части 
'молодежи иждивенческие 
Настроения, нигилизм, неве
рие в успех намечаемых 
’планов»...

Идет настойчивая работа 
в направлении интеграции 
■учебного процесса, науки и 
Производства?

«Вместе с тем взаимопро
никновение учебного про
цесса. науки и производ- 
'ства таит в себе еще нема
ло неиспользованных воз- 
'.можностей и требует к себе 
более пристального внима- 
'ния парткомов и райкома 
Цартии»...

Такие сопоставления мож- 
'но продолжать и продол
жать. И это «вместе с тем», 
с последующим перечисле

тывался, фундамент для бу
дущей работы строился.

Однако в главном направ
лении - -  в сфере экономи
ческих преобразований —- 
райком партии, чувствуется, 
'наиболее уязвим.

Здесь не спасешься звон
кой фразой о том, что «эко
номика промышленности — 
основа, фундамент повыше
ния жизненного уровня "лю- 
Цей». Что «здесь проходит 
'стержень решения социаль
ных вопросов. Отсюда берет 
свои истоки сила социаль
ной политики, нашей пар- 
'гийной заботы об удовлетво
рении возрастающих потреб
ностей населения».

Здесь механиз^м полити
ческого руководства нараба- 
'гывать надо было в первую 
очередь.

Не случайно, думается, 
'из тех вопросов, что были 
'заданы Б. С. Шуварикову 
Сразу после доклада, поло- 
'вина относилась к сфере 
экономики. Хотя ей. каза
лось бы, уделено было Бла- 
димиром Семеновичем наи
большее время. Бидимо, по
тому, что делегатов не уст
раивала констатация фактов 
па этот счет. И в своих вы- 
Ртуплениях 'Многие из них, 
'надо сказать, стремились 
Ьосполнить этот пробел.

Каждый по-свое.му, но го- 
'ворйли в общем-то об од- 
пом: о том, что райкому
Партии, как политическому 
органу руководства, необхо- 
'димо не только у л а в л и в а т ь  
проблемы, но и В л и я т ь  на 
’ИХ решение. Говорили все о 
Той же тактике, о тех мето
дах, через которые создают
ся тот самый механизм, си
стема партийного влияния, 
'формируется политика.

Радикальная экономиче
ская реформа в промышлен- 
'ности, при всем внимании к 
’’Производительным силам, 
прежде всего строится через 
■преобразование производст- 
'венных отношений. Отдача 
от внедрения новой техники 
'и технологии явно сдержива
ется —  незаинтересованно
стью рабочих в ее макси- 
'мальном использовании. Но 
это — общие посылки. 
'Как и то, что: «надо при-
'менять экономические мето- 
'ды хозяйствования взамен 
административно - команд- 
’НЫХ».

Нашли, кажется, то самое 
звено, потянув за которое, 
'можно вытащить всю цепь,
■— заинтересованность. А 
'дальше? ’

— Работаем с начала го
да на принципах хозрасчета, 
—  скажет в прениях на 
•конференции наладчик с 
электрола-мпового М. Л. Ко- 
чегаррв. — А что измени
лось? Может быть, экономи- 
'ческие показатели предприя

тия стали лучше? Отноше
ние рабО'Чих к своему тру
ду? Повысилась их заинте
ресованность в результатах 
своей деятельности? Нет1 
'Хотя завод перешел на но- 
'вую систему оплаты труда, 
■в цехах основного производ
ства из-за отсутствия людей 
простаивает оборудование’...

Нужны кардинальные 
меры: арендный подряд,
кооперативы, которые бы, не
сомненно, подняли ту самую 
заинтересованность. Но, как 
привел примеры бригадир 
электролам'повцев, все вроде 
бы не против, а «за» вы
ступают на деле только ра
бочие:

— Наши главные специа
листы не готовы решать по
ставленные временем зада
чи, и создается впечатление: 
либо они сознательно про
тив хозрасчета, либо эконо
мически безграмотны, либо, 
как в старые времена, 
ждут толчка сверху. Бот где 
поле деятельности для рай
кома КПСС.

Действительно — поле. 
Благодатнейшая нива хоз
расчета. Тем более что об
рисовал рабочий «Сиб- 
электросвета» ситуацию для 
предприятий района типич
нейшую. И ведь знают об 
это:к в райкоме. Знают, что 
принципы хозрасчета до 
бригад, участков, до каждо
го рабочего места (хотя от- 
'туда поступает немало за
служивающих внимания
‘инициативных предложений, 
в частности, по арендному 
■подряду) не дошли.

Бот бы и зацепиться за 
эту нить, политическими 
методами повлиять, изме
нить ситуацию. -Тем более 
что руководители промыш- 
левных предприятий, секре
тари их партийных органи
заций — члены райкома 
КПСС. Пока же на воору
жении по сути лишь призы
вы к хозрасчету. Отсюда 
сам хозрасчет, хозрасчет 
сверху, на местах воспри
нимается, как инородное те
ло; ведь на деле-то положе
ние не меняется, для рабо
чего человека все остается 
по-прежнему.

Не зацепился партийный 
ко.мнтет за «нить» — оста
ются, в лучшем случае, ди
рективы. В худшем — пас
сивное созерцание процесса, 
даже противодействие.

Когда на конференции 
выступал секретарь партко
ма производственного объе
динения «Контур» А. И. 
'Бурдачев и говорил о том. 
Что кооперативное движение 
‘требует к себе большего 
внимания, в том числе и со 
Стороны райкома партии. 
Чувствовалось, сидящие в 
'зале в подавляющем боль- 
'шинстве своем были с ним 
'солидарны. Особенно когда 
'Александр Иванович гово
рил, что создание коопера- 
'гивов р цехах предприятий 
«порождает взрыв негодова- 
'ния,- потерю веры в соци
альную справедливость». 

'Да еще приводил при этом 
'такие аргументы:

— Причина в том, что 
'при одинаковой интенсивно
сти труда с 'ОСНОВНЫМИ ра- 
'бочими цеха за счет завы- 
‘шения договорных цен на 
продукцию зарплата коопе
раторов в 7— 8  раз выше, 
может доходить до двух с 
‘половиной тысяч рублей в 
•месяц.

Но немногие знали, что 
речь идет о вполне конкрет- 
‘ном коо'пе!ративе при про- 
'мьшленнО'М предприятии. О 
‘том, что 21 октября Кцро’В- 
ский райисполком (разуме
ется, по рекомендации и хо- 
'датайству руково'Дителей 
объединения) зарегистриро
вал первый кооператив 
'«■Контура» на основном про
изводстве, а через две не
дели, буквально накануне 
районной партийной ко н ^- 
ренции, генеральный дирек
тор, он же член райкома 
КПСС, Б. А. Татаринцев 
'подписал .письмо в тот же 
Кировский РИК с просьбой 
'о... ликвидации данного ко
оператива. (Здесь не лишне 
'вспомнить то место в докла
де на конференции, где го- 
Ьо'рилось, что «разработаны 
и реализуются меры по 
увеличению числа коопера
тивов, объе.ма их работы, 
внедрению новых форм и 
услуг населению».).

Немногие знали, что 
«Босход» (такое название 
■получил кооператив с пе
чальной судьбой на «Конту
ре») как .раз и призван 
бьу1 оказывать новые услу
ги населению, а само объе- 
■динение план по ним катаст
рофически заваливает, едва 
■вытягивая наполовину.

Дыма без огня, известно, 
не бывает. И по новоиспе
ченному кооперативу при 
'«■Контуре» действительно 
'есть вопросы. Но ни адми- 
’’нистрация, ни партком и 
'попытки не сделали, чтобы 
решить их. Решить с выго
дой и предприятию, и коопе
раторам, и потребителю. 
Так, как это .решают на 
«Сибкабеле», ГПЗ-5,
ТНХК.

И не случайно в выступ
лениях делегатов конферен- 
‘ции — того же М. Л. Коче- 
тарова, начальника ОКБ ра
диотехнического завода 
■М. М. Райзмана — проходи- 

. ла красной нитью мысль о 
'том, что райкому КПСС на- 
'до изучать, улавливать из
менения и тенденции, 'отли- 
'чать главное в интересах 
'людей от BTopocTeaieHHoro, 
обязательно уметь обоб1цать

наблюдения с научной доб
росовестностью, а жг с зара
нее известным желаемым 
ответом. Что необходимо 
■изучать опыт, чтюбы ошиб- 
'ки одних не повторяли дру
гие. Что, обогащаясь опытом 
■постоянно, райком партии 
'может и должен взять на се
бя, в известной степени, 
функции ассоциации, itoh- 
сультативного бюро, специа-. 
лизирующегося на пре
дельной мобилизации ин- 
•теллекта, трудовой страст
ности, организованности, са- 
1.\!)экритичн;ости коллективов 
района и лучших его чле- 
'нов.

Ведь это как раз состав
ляющие того самого меха
низма партийного влияния, 
без которого не может быть 
'И политического лидерства.

НА КОНФЕРЕНЦИИ 
ПРОЗВУЧАЛА м ы с л ь :  
К и р о в с к а я  р а й о н н а я  

'п а р т и й н а я  о р г а н и з а ц и я  д о л 
ж н а  и м е т ь  с в о е  л и ц о . О ч е н ь  
х о т е л о с ь  б ы , ч т о б ы  з а  н е й  
н е  с к р ы в а л а с ь  э т а к а я  п р е -  
'н е б р е ж и т е л ь н о с т ь  к  о п ы т у ,  
'к о т о р ы й  с у щ е с т в у е т  р я д о м .  
’М ы , д е с к а т ь ,  и  с а м и  с  у с а 
м и , у  н а с  о д н и х  коМ 'М уни- 

‘с т о в  —  д о к т о р о в  н а у к  п о д  
'д в е  с о т н и , у  н а с  с в о я ,  к и 
р о в с к а я ,  с п е ц и ф и к а .

Ведь что получается!. Ес
ли бы мы задались в связи 
с теми же коо'Перативами и 
арендным подрядом в про- 
мышленности целью срав
нить, например, работу 
промышленных предприятий 
Кировско1го и Октябрьского 
районов, подходы к этим 
вопросам одного и другого 
■райкома партии. Кировский 
выглядел бы весьма бледно.

Т а м  —  к о о п е р а т и в ы  и  
а р е н д н ы е  к о л л е к т и в ы  в  
п р о М 'Ы ш л ен н о сти  с  о б ъ е м а 
м и  п р о и з в о д с т в а  у ж е  в  д е 

с я т к и  м и л л и о н о в  р у б л е й  (и  
н е  т о л ь к о  п о  т о в а р а м  н а 
р о д н о г о  п о т р е б л е н и я .  н о  и  
н а  о с н о в н о м  п р о и з в о д с т в е ) .  
‘Т а м , н а  « С и б к а б е л е » ,  н а -  
'п р и м е р , у ж е  в с е р ь е з  о б с у ж 
д а ю т  п р о б л е м у  а к ц и о н е р н о 
г о  о б щ е с т в а .

Здесь — самые робкие 
шаги: 56 кооперативов в
этом году, как было отме- 
'чено в докладе, выпустили 
продукции и оказали услуг 
населению менее чем на 
М1ИЛЛИОН рублей (из них на 
'долю товаров народного 
потребления не падает и по
ловины). Не случайно 
«круглый стол», сессия Ки- 
'.ровского райсовета по ко
оперативам и арендным от- 
■ношениям по сути и не рас
сматривали проблемы тако
вых в промышленности.

Там — в аппарате райко
ма провели партийное соб
рание о роли и месте рай
онного комитета партии в 
Процессах кооперативного 
движения. Очень острый 
'состоялся разговор. В Ок
тябрьском же создана един
ственная в своем роде пер
вичная партийная организа
ция кооператива. Словом, 
'райком действительно соз
дает систему, механизм по
литического влияния на но- 
'вые отношения в экономиче- 
'ской жизни. Пусть не так 
быстро, как хотелось бы, не 
без проблем идет процесс, 
но он идет. Потому там и 
'сторонников, активных цро- 
'водников арендных отноше
ний в жизнь становится все 
’больше.

Здесь — в отчетном до
кладе; «Не получает рас
пространения в районе и 
арендный подряд. Все это 
■вызывает серьезную тревогу 
за судьбу экономических 
■преобразований, существенно 
'сдерживает в целом пере- 
■CTpoftKy в районе. Райком 
партии, члены бюро, я, как 
первый секретарь, товарищ 
'Нисковских — второй се
кретарь райкома не смогли 
'четко определить свою по- 
‘литическую роль в рюшении 
Этой задачи...».

К и р о в с к и й  — по
СВОЕМУ интеллекту
альному, политиче- 

'скому потенциалу — дейст- 
'вительно традиционно си
лен. Другим районам до не
го еще, на самом деле, да
леко. Но, заслуженно гор- 
'дясь таким потенциалом, 
его надо еще и использо
вать. На его основе форми- 
'ровать политику, осущест
влять идейное влияние. Ка- 
'сается ли это сферы эконо- 
'мики, промышленности -(а 
их в первую очередь, так 
Пак здесь корни благополу
чия всех отраслей народно- 
'го хозяйства, здесь первоос- 
'нова общественных преобра
зований) или же речь идет 
ю других сферах нашей
'Ж|ИЗНИ.

Только тогда новый со- 
'став Кировского райкома 
■КПСС — пленум которого 
избрал первым секретарем 
'В. С. Шуварнкова, вторым 
•секретарем А. С. Нисков- 
Пких, секретарем С. П. Зи
новьеву — будет иметь фак
тическое право на по
литическое лидерство. То, 
с каким настроем большин
ство делегатов прошедшей 
конференции говорили об 
этом, позволяет надеяться, 
‘что новый состав райкома 
Партии это усвоил. Теперь 
будем ждать конкретных 
■действий.

★  * *
Б работе XII партийной 

'конференции Киевского 
района принял участие и 
'выступил секретарь обкома 
’КПСС Н. П. Кириллов.

В. ИВАНОВ.

Обсуждаем проекты 
Законов СССР

'  •

Выбирать 
не процент, 

а инициативных 
людей

Б проектах Законов СССР 
опять довлеет пресловутый 
Процент; выбирать столько- 
•го тех-то, столько-то тех-то. 
'Нужно избирать людей ини
циативных, болеющих за об- 
'щее дело, независимо от то
го, какую группу они пред- 
'ставлянэт. Странно слушать 
■доклад мандатной комиссии: 
избрано столько-то комму
нистов, комсомольцев, до
ярок и так далее. А хо
чется спросить: кто из них
имеет навык общественной 
'работы и будет работать, а 
не числиться ради формаль- 
'ното процента? .

К. ДОМОЖИРОВ,
с. Вороново Кожеоников- 

ского района.

Усилить
гарантию

независимости
судей

Предложения  ̂ , вы|ск1азан- 
йые участниками совместно
го собрания коллективов об- 
'ластного суда, отдела юсти- 
|ции облисполкома и народ
ных судей г. Томска и Том
ского района по обсужде
нию проектов Законов 
СССР.

Гражданин не может быть 
■одновременно депутатом бо- 
'лее чем одно!го Совета на
родных депутатов.

Порядок избрания судей 
'соответствующими Совета- 
(ми народных депутатов не- 
'демократичен, является т а 
ком назад от действующей 
системы избрания населени- 
■ем, противоречит резолюции 
'XIX партконференции «О 
Правовой реформе».

Следует исключить поло- 
'жение об отчетности судов 
'перед Советами,

Г. ЯРЦЕВ, 
председатель Советского 

районного народного 
суда.

Съезд Советов — лишний 
'орган, который лишь услож- 
'няет работу верховных орга- 
'нов власти, выбирает не 
Прямыми выборами. Верхов- 
(ный Совет — постоянно 
Действующий законодатель- 
'ный орган. Необходим один 
(постоянно действующий 
'парламентский орган власти.

А. КОПАНЧУК, 
председатель Томского 

районного народного 
суда.* ♦ ♦

Включить в Конституцию 
положение о том, что секре
тарь соответствующего пар- 
'тийного комитета избирает- 
'ся после выборов председа- 
'келя Совета.

В. ТОЛСТОГУЗОВ, 
член областного суда.

9г *
Народных заседателей 

'выбирать на 2,5 года.
В. БЫЧКОВ, 

народный судья Ленин
ского районного народ

ного суда.

Участники собрания вы
сказались за назначение(из
брание, утверждение) судей 
■Президиумом Верховного 
'Совета союзной республики 
'(РСФСР). Это была бы ре
альная гарантия независи- 
(мости судей от местных и 
■ведомственных влияний. Су
ды выносят приговоры и 
'решения «именем РСФСР», 
■однЯко по существу не 
уполномочены на это респуб- 
■л.икански1ми органами влас
ти. Законодательство и сей- 
Пас решение ряда вопросов 
■в отношении судей (напри- 
'мер, о привлечении их к 
■уголовной ответственности) 
относит к компетенции Пре
зидиума Верховного Совета 
'РСФСР.

Участники собрания под
держали также предложе
ние о закреплении в Кон
ституции СССР принципа 
'несменяемости судей (из
брание на неопределенный 
topoK, без указания срока 
'полномочий).

Л. ИВАНОВ.

Не выбирать, 
а назначать
Судью надо не выбирать, 

а назначать. Не для того он 
'учился, чтобы пойти, в слу- 
'чае неизбрания, в слесари. 
Я же не буду на его место 
■выбирать людей, которые в 
законах не разбираются.

Много у нас выносится 
1постановледий, но никто 
^конкретно за них не отвеча
ет. В Конституции надо оп
ределить, кто несет ответ
ственность за провал той 
или иной «линии».

И. ШУЛЕПОВ.
с, Семилужки Томского 
района.

v T
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ЧЕМ ДОРОЖИТ 
ФАКУЛЬТЕТ

Томский императорский университет открылся в 1888 году 
в составе одного медицинского факультета, и в течение 10 
лет университетское образование значило медицинское об
разование.

Сегодня в медицинском 
институте — шесть факуль
тетов. Старейший среди них 
и самый большой — лечеб
ный.

Мы беседуем с АИВА- 
'РОМ КАРЛОВИЧЕМ
СТРЕЛИСОМ, профессо- 
'рОм, доктором медицинских 
'наук, который в течение 
восьми лет возглавляет фа
культет. * * •

— Айвар Карлович, ис
тория факультета самая бо
гатая. Долго пришлось бы 
перечислять фамилии зна
менитостей, названия науч
ных школ. А чем сегодня 
отличается факультет? Чем 
могут гордиться те, кто 
учится и работает на нем?

— Сотрудники и студен
ты нашего факультета, как 
и все медики, переживают 
сейчас много событий, свя
занных с перестройкой выс
шего образования, здраво
охранения.

Организация Томского на
учного центра АМ'Н СССР, 
тесная связь академических 
институтов этого центра с 
кафедрами мединститута, с 
учреждениями практическо
го здравоохранения дали 
возможность для создания 
научно - учебно - практиче
ских объединений (НУПО).

Так, еще в 1975 году 
психиатры первыми в стра
не создали такое функцио
нальное О'бъединение, вклю
чающее вначале областную 
психиатрическую больницу и 
кафедру психиатрии ТМИ, а 
впоследствии и НИИ психи
ческого здоровья ТНЦ АМН

СССР. Это объединение на 
протяжении ряда лет явля
ется республиканской науч
но-практической школой пе
редового опыта для психиат
рических больниц и психо
неврологических диспансе
ров. Построены образцовые 
лечебно-трудовые мастер
ские для больных, укрепле
на материально-техническая 
база объединения. Высоки 
Производственные показате
ли кафедры — на протяже
нии последних 8  лет она 
стабильно среди победите
лей соревнования как на 
(факультете, так и в инсти
туте.

Сейчас на факультете су
ществуют 1 1  объединений. 
Они имеют 2 формы: НУПО 
'(научно - - учебно - практиче
ское), в него входит обычно 
кафедра — клиника — ака- 
'де.мический институт, и НПО 
(научношрактическое объе
динение), куда входят обыч
но кафедра и лечебное уч
реждение.

Что дает такое объедине
ние? На примере объедине
ния «Фтизиатрия», куда 
входят, помимо кафедры, об- 
'ластная туберкулезная
больница, противотуберку
лезный диспансер, 2  специа
лизированных санатория, 
скажу, что лучше решаются 
вопросы внедрения научных 
достижений. Студенты име
ют возможность участвовать
3  профилактике, диспансери
зации.
4 Кстати, объединение фти
зиатров — первое в стране 
по этой специальности.

Можно говорить и об

отдельных достижениях на
ших ученых, ведь у нас на 
факультете работают сейчас 
два академика, 4 члена-кор- 
респондента АМН СССР, 20 
докторов наук.

— Научный потенциал 
факультета высок. Здесь 
'есть большие возможности 
для получения знаний,и по
тому диплом ТМИ значит 
'многое. Но тем не )менее не- 
'достатки в подготовке высо- 
коквалифицирова|нных вра
чей присущи и вашим вы
пускникам. Что сейчас дела
ется по улучшению подго
товки врачей?

— Я думаю, подготовку 
■врачей надо начинать... в 
школе. Для врачей ранняя 
'профориентация очень важ- 
■на. Факультет совместно с 
'Т,НЦ АМН СССР взял 
шефство над школой № 7 
г. Томска, и на базе 7—9-х 
■классов под непосредствен- 
■ным руководством директо
ра Аллы Викторовны Слон- 
■кОвой, руководителя твор- 
'ческого и инициативного, 
организованы три медицин
ских класса. Причем школь
ники попали в эти классы 
по желанию и еще путем 
конкурсного отбора. Мы 
разработали программу, цель 
которой .— дать углублен
ное познание медико-биоло
гических дисциплин (биоло
гия, генетика, физиоАогия, 
анатомия человека). Занятия 
идут по линии УПК, на базе 
мединститута, и ведут их на
ши доценты и кандидаты 
наук.

У восьмиклассников идут 
занятия один раз в неделю

в гигиеническом корпусе 
факультета по вопросам 
■экологии, общей гигиены, 
орга1Низации и истории меди
цины. Занятия ведут доцен
ты В. В. Байковский и 
Ю. А. Шамарин.

Девятый класс изучает 
■осневы терапии в клинике и 
на базе кафедры внутрен
них болезней № 1 , где ра
ботают оба наших академи
ка АМН СССР — Р. С. 
'Карпов и Д. Д. Яблоков. 
Теоретический курс и прак
тические занятия ведут 
опытные педагоги, кандида
ты медицинских наук Е. С. 
Жестикова и Н. Г. Чевеле- 
ва. В следующем году у них 
'по плану хирургические бо
лезни. Программа для буду
щих десятиклассников уже 
шодготовлена 'кандидатом 
■медицинских наук М. С. Де
рюгиной. Итак, у этих вы
пускников будут удостовере
ние младшей медицинской 
сестры, профориентация по 
■медико- - биологическим 
•дисциплинам и определен
ные льготы при поступлении 
■на факультеты рассматри
ваемого профиля.

—Упор на раннюю проф
ориентацию определен и в 
основных направлениях пе
рестройки здравоохранения, 
кедаром н конкурс среди 
'абитуриентов — различный 
1среди стажистов и школьни
ков. А что меняется в са

рмой подготовке специали-
fcTOB?

— Подготовка все боль- 
■ше ориентируется на запро
сы здравоохранения. В 
прошлом учебном году по 
заказу облздравотдела бы
ли организованы дополни
тельные группы субордина
торов (шестику ренинов) — 
окулистов и анастезиологов, 
а 8  человек составили 
группу организаторов здра
воохранения.

Вводятся новые учебные 
программы, благодаря кото
рым выпускники смогут 
полностью сосредоточиться 
<на изучении избранной спе- 
■циальности (например, тера
пии). Обсуждается проблема 
'ПОДГОТОВКИ семейного врача. 
'На этот счет существуют 
разные мнения, но направ
ленность на такую подготов
ку уже есть.

В мединституте есть уни
кальное по сравнению с

другими в.гзами явление — 
студенческое научное обще- 
■ство им. Н. И. Пирогова. 
Оно родилось до революции, 
и студенты активно зани.ма- 
ются в нем и сейчас...

В этом году впервые за 
■последние г-оды был издан 
'сборник студенческих работ 
■по результатам студенче
ской итоговой конференции. 
Студенты-кружковцы выез
жают на республиканские, 
■всесоюзные научные конфе- 
'ренции.

У наших евддентов есть 
еще одна особенность — 
большинство из них рабо
тают в качестве младшего и 
•среднего медперсонала. Они 
■уже во время учебы позна
ют все С.ЧОЖНОСТИ и счастье 
выбранной профессии.

Впервые в институте 
именно на вашем факульте
те стали проводить анкети
рование о качестве учебного 
•процесса, и выяснилось,, что 
студенты очень заинтересо- 
'ваны в улучшении препода
вания, они стали вносить 
предложения в учебную 
часть, деканат...

— У нас традиционными 
стали встречи с представи
телями студенчества и об
щественных организаций, на 
которых мы обсуждаем все 
вопросы студенческой жиз
ни. Студенческий актив кур
сов, факультета занимается 
распределением молодых 
специалистов. Отбор в аспи
рантуру и ординатуру не об- 
'ходится теперь без студен
тов. Десять студентов из
браны в ученый совет фа
культета.

— Айвар Карлович, а 
есть ли у вас пожелания в 
■адрес студентов личного ха
рактера?

— Поми.мо чисто профес- 
'сиональных качеств, врач 
должен обладать высокой 
культурой общения и быть 
интеллигентом в широком 
понимании этого емкого 
слова. В старинном городе 
Томске традиционно высок 
■культурный потенциал и ве
лики возможности самосо- 
■■вершёнствования. Студенче
ской молодежи надо актив- 
■но использовать годы обуче
ния в накоплении граждан
ских качеств. Задача препо
давателей — помочь в этом.

Интервью вела 
В. АНТОНОВА.

Профессор В. И. Альпе
рович — создатель печеноч
ного центра Сибири и Даль
него Востока. Под его руко
водством разработаны и вне
дрены в клиническую прак
тику криодеструктор и 
криоультрцзвуковой скаль
пель для операции на пече
ни и поджелудочной железе. 
Крноулыразвуковой скаль
пель удостоен медали ВДНХ 
и патентуется в 14 странах 
мира. \

-

Щ

Студент Валерий Квирам 
— общественный декан пе
диатрического факультета. 
Он пользуется большим ав
торитетом среди товарищей. 
Комсомольцы выбрали его 
делегатом на Всесоюзную 
конференцию студентор-ме- 
диков, которая состоится в 
Москве в конце ноября. Ко
митет ВЛКСМ рекомендо
вал Валерия также в со
став руководящего органа— 
Ассоциации студентов-меди- 
ков СССР.

Томские медики

В п е р в ы е . . .  
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впервые получили 
камфору из пихты и 
в 1934 году внедрили 
Э медицинскую прак
тику. Профессора
Н. В. Вершинин, В. В. 
Ревердатто, Д. Д. Яб
локов , за успешное 
внедрение нО'Вых ле
карственных препара

тов из растении си
мбирского происхожде
ния стали лауреатами 
Государственной пре
мии. •*■ * *

Первый съезд вра
чей Сибири состоялся 
в Томском университе
те в апре.те 1926 го
да.

............................................................................................................................................. ..

Наша цель— 
семейный врач

История медицинского 
образования в Сибири начи
нается с Томска. С открыти
ем университета край начал 
получать свои квалифициро
ванные кадры врачей. Соз
дание клиник положило на
чало организации специали
зированной помощи, а с ор
ганизацией подвижных от
рядов и экспедиций ее смо
гли получать жители самых 
отдаленных уголков. Том
ский мединститут считается 
по праву одним из крупней- 
шйх научно-учебных цент
ров страны. Его ученым 
принадлежит ряд вджных 
открытий. Но главным, как 
и сто лет назад, при созда
нии факультета^ остается 
задача подготовки квалифи
цированных врачей. Гор
диться нужно не только ко
личеством выпущенных спе
циалистов, но и качеством 
их знаний, умением рабо
тать.

Издержки' общеобразова
тельной ШКОЛЫ' весьма ощу
тимо сказываются на подго
товке специалистов в вузе. 
Не «справляет недостатков 
школьной системы и стро
гий отбор абитуриентов. Но

........................................................................................................u sШ

вуз должен выпускать от
личных врачей и провизо
ров. И эта задача по плечу 
крепкоМ|У коллективу, «ме- 
ющему богатый опыт подго- 
'говки специалистов', распо
лагающему необходимой ма
териально - технической ба
зой. 'Сегодня нужно не про
сто создавать «модель спе
циалиста», а смотреть на 
«мировые стандарты», ибо 
они диктуют моду, и только 
по ним можно сравнивать 
качество подготовки специ
алистов.

В институте идет адапта
ция новых учебных планов. 
Резко возрастает количест
во часов, отведенных на 
клиническую подготовку 
врачей (до 60 процентов). 
Учебная неделя сокращает
ся до 28 часов. А главный 
упор делается на самостоя
тельную работу студентаа. ’ 
На втором и пятом курсах 
вводится аттестация студен
тов. Организуются в инсти
туте дисплейные классы.

Цель всего обучения се
годня — подготовка врача 
общего прюфиля. Это, при 
совершенствовании учебно
го процесса, в конечном 
итоге позволит перейти к 
подготовке семейного врача. 
Таково направление разви
тия института.

НА СНИМКЕ: ректор ин
ститута М. А. Медведев чи
тает лекцию студентам.

Вспоминает выпускница

Согласно клятве Гиппократа
Последние 11 лет я работаю 

главным врачом линейной боль
ницы на Бурятском участке трас
сы БАМ. От многих слышу; если 
выпускник Томского мединститу- 
'та, значит, хороший специалист. 
Сейчас на БАМе из 32 врачей 
трое окончили ТМИ.

Работая администратором, я 
не изменяю своей главной про
фессии — акушерству и гинеко
логии. Любовь к этой профессии 
зародилась со времени студенче
ства — на кафедре тогда работал 
сильный профессорско - препода
вательский состав под руководст
вом профессора Б. С. Пойзнера.

Профессия врача мною выбра
на по призванию. Коиечно, не обо
шлось без неудач, но раскаяния 
не было. Особенно тяжело прихо
дилось здесь, на БАМе.

Магистраль начала строиться в 
1974 году. На комсомольско-мо
лодежной стройке быстро склады
вались молодые семьи, начали 
рождаться «бамовчата», а вопрос 
со строительством роддомов 'Не 
был решен. Бездорожье, 
отсутствие медицинских работни
ков, слабая материальная база — 
все это способствовало акушер
ским осложнениям.

В этот период я приехала в по
селок Новый Уоян, расположен
ный в живописном месте на бере
гу Верхней Ангары. Больницы не 
было, амбулатория представляла 
из себя три комнаты в сборно
щитовом здании. Пришлось ока

зывать помощь и строителям 
'БАМа, и местному населению.

Однажды пришлось развернуть 
операционную для трепанации че
репа прямо на берегу Ангары. 
При строительстве моста через 
Верхнюю Ангару в ночное время 
произошла авария, двое молодых 
строителей упали с моста, необ
ходимо было срочное оператив
ное вмешательство. По рации бы
ла вызвана операционная бригада 
с нейрохирургом из поселка Севе- 
робайкальска, строителями за 
двадцать минут из обычной 2 0 - 
местной палатки была сооружена 
«операционная» с лсорошим осве
щением фарой от машины, дву
мя операционными столами, ско-, 
лоченными здесь же. Затопили 
печь, обогрели палатку. И строи
тели, и медицинские работники в 
этот момент совершали подвиг, не 
думая об этом, подвиг истинно 
>;1еловеческой доброты.

Жизнь моя сложилась так, что 
после инотитута мне не пришлось 
заниматься научной деятельно
стью, но как практический врач я 
всегда стараюсь быть предельно 
добросовестной, поМ|Нить о своем 
врачебном долге. За эти качества 
я благодарна своим учителям 
И. В. Торопцеву, Д. Д. Яблоко
ву, А. Г. Савиных, С, П. Карпову, 
А. Г. Фетисову, Г. И. Мендриной 
и всем, у кого мне посчастливи
лось учиться.

Н. ЗВЯГИНЦЕВА- 
ГОЛДОБИНА.

Байкало-Амурская магистраль.
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S Ученые и студенты
2  лечебного факультета 
5  были первыми добро- 
5 Вольцами в борьбе с 
Z жесточайшей эпидеми-
3  ей холеры в 1892 го- 
S ду.- * ♦ * т
I  Первый марксист- 

ский кружок в Том
ском университете ор
ганизован в 1894 году 
студентами М. Ф. Вла

димирским
Вилковым.

и А. А.

В 1906 году про- 2 
фессор А. А. Куляб- “ 
ко успешно п ^вел  S 
опьпы по оживлению i  
сердца животных и 2  
человека. Работы по- 3 
лучили высокую оцен- д 
ку И. П. Павлова.

Ч- 4 *
В начале века про

фессор Э. Г. Салищев 
первым в России про
извел операцию уда
ления нижней конеч
ности с половиною та
за. Это была первая 
подобная операция в 
мире, закончившаяся 
без осложнений.
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Работы, которые ведут 
сотрудники кафедры фарма
кологии под руководством 
профессора А. С. Саратико- 
ва, отмечены в последнее 
время премией Совета Ми
нистров СССР н пятью ме
далями (ВДНХ.

Фармакологи )заш1маются 
разработкой и внедрением 
лекарственных препаратов 
синтетического и природно
го происхождения. Среди 
них противоэпилептичес- 
кие препараты — бензонал 
и бензобамил, противосудо
рожные — галоднф и гало- 
нал. Недавно создан первый 
в мировой практике лроти- 
воэпилептический препарат 
растительного происхожде
ния, который в 1989 году 
поступит на клинические 
испытания.

Сегодня медицинский ин
ститут — это 6 факульте
тов, на которых обучается 
более 4 тысяч студентов и 
повышают свою квалифика
цию практические врачи.

Вуз имеет большой науч
ный потенциал; в нем рабо
тают 3 академика АМН 
СССР, 5 членов-корреспон- 
дентов АМН СССР, 55 док
торов наук и болёе 300 кан
дидатов наук.

Студенты имеют возмож
ность получать практичес
кие навыки в клиниках 
ТНЦ АМН СССР, во мно
гих городских и областных 
лечебных учреждениях.

В п е р в ы е . . .  
у  т о м с к и х  

м е д и к о в
Профессор' Г. М. 

Иосифов исследовал 
лимфатическую систе
му человека, и его мо
нография по этой те- 

_ ме, изданная в 1914 
S .году, явилась первой 

отечественной моно
графией в этой обла
сти медицины.

* * ♦
Гигиенист профес

сор П. Н- Лащенков

впервые в мире уста- 
'новид бактерицидное 
действие куриного бел- 
'ка  ̂ б)ла(по|даря нали
чию в нем лизоцима. 
Это был первый анти
биотик животного про
исхождения, обнару
женный впосле|'дствии 
в других тканях.

По инициативе ко
митета ВЛКСМ ТМИ 
на общественных на
чалах были созданы 
первые студенческие 
здравпункты на про
мышленных предприя
тиях Томска.

Торжественное! открытие 
первого сибирского вуза со
стоялось 2 2  июля 1888 го
да. А затем начались всту
пительные экзамены, или, 
как их тогда называли, ис
пытания.

Важно отметить, что не 
всем молодым людям (в 
университет могли быть 
приняты только лица муж-  ̂
ского пола), подавши.м заяв
ления (прошения), разреша
лось сдавать экзамены. Из 
236 прошений было удов
летворено 74. Причинами 
отказа служили низкий уро
вень образованности!, недо
статочная гарантия полити
ческой благонадежности. Те, 
кто имел полный курс гим
назии, зачислялись автома
тически. Таких было 30 че
ловек. Для 42 воспитанни
ков духовных семинарий про
водились 2  экзамена; сочи
нение и латинский язык. Лю
бопытны темы сочинений; 
«Значение реформ Петра 
Великого», «Влияние мон
гольского ига на историю 
России», «Значение Отече
ственной войны 1812 года».

На первый курс медицин
ского института было при
нято 72 чело!века. Они при
ехали из Москвы, Минска, 
Уфы, Казани, Вологды и 
других городов (в том чис
ле сибирских). Более поло
вины были детьми духовен
ства. Обучение оплач'ива- 
■ юсь не государством, а 
самими студентами. За пер
вый год — 50 рублей, за 
общежитие—от 36 до 60 руб
лей (в зависимости от раз
меров комнаты), а также 1 2  
рублей в год за освещение 
— каждый студент получал 
одну стеариновую свечу на 
вечер. Стипендию в первый 
год получали лишь 4 чело
века, значительная часть 
студентов подрабатывала 
уроками. Места в общежи
тии получил1И 58 человек, 
остальные снимали кварти
ры или жили у родствешни- 
ков.

Какие науки изучали сту
денты 100 лет назад? Ана
томию, гистологию, физику, 
химию, минералогию, , бота
нику, фармакологию. Основ
ным предметом считалась 
анатомия, на нее отводи
лось больше всего часов.

Студенты охотно занима
лись в библиотеке, в основу 
которой была положена лич
ная библиотека графа А. Г. 
Строганова, пользовались 
книгами из личных ■библио
тек поэта В. А. Жуковского.

князя с, М. Голицына и 
других. К моменту откры
тия 'б'иблиотека насчитывала 
96 тысяч томов.

Закончили университет в 
1893 году далеко не все из 
первцкурсни^сав—31' человек 
(причины разные; нехватка 
средств, оо.леэнь, несдача 
госэкзаменов и т. п.). Но 
более половины (16 чело
век) закончили вуз с отли
чием. Среди них П. В. Бу- 
тягин, И. Н. Голубев, А. А. 
Кулябко, С. М. Тимашев. 
ставшие впоследствии все
мирно известными учеными. 

* * *
Сейчас вуз значительно 

расширился. ПояВ'Ились но
вые корпуса, лаборатории, 
музей. Кадры вуза стали ос
новой для открытия Том
ского научного центра Ака
демии медицинских наук.

В институте работают 3 
академика, несколько чле- 
нов-корреспондентов АМН 
СССР, более 500 препода
вателей.

Намного возросло коли
чество студентов — более 
4 тысяч.

При поступлении предпо
чтение отдается тем, кто 
уже -прикоснулся к таинст
вам медицины в качестве 
среднего или» младшего мед
персонала. Поэтому 70 про
центов среди поступивших 
составляют стажисты, а 30 
'— школьники. По-прежнему 
один из вступительных эк
заменов — сочинение, толь
ко темы иные, более близ
кие к художественной ли
тературе.

География поступающих 
несколько сузилась: теперь 
открыто немало медицин
ских вузов. В основном к 
нам поступает молодежь из 
Томской и прилегающих к 
ней областей. Средней Азии, 
Казахстана.

«Наук» для изучения при
бавилось — теперь у перво
курсников их 13. Среди них 
такая, как «Основы АСУ», о 
чем и 'не могли мечтать в 
XIX веке.

Фонд библиотеки насчи
тывает 750 тысяч экземпля
ров, теперь он принадлежит 
ТМИ, а «научная» осталась 
за университетом.

В общежитиях прожива
ют 1.820 студентов. Стипен
дию получают 2.900 че
ловек, из них 523 — повы
шенную.

Главная задача студентов, 
как и 1 0 0  лет назад, одна— 
получить максимум знаний, 
чтобы бороться за жизнь и 
здоровье людей.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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Письмо в редакцию

Не нужны 
ни истина, 

ни правда?.
«История Сибири: правда 

или вымысел?»— под такой 
рекламной «шапкой» и с 
двумя портретами Юганы 
■(героиня одноименного ро- 
'мана Александра Шелудяко- 

■' ва) на двух полных газет
ных страницах «Молодой ле
нинец» опубликовал «М'не- 
ние историка» и редакцион
ный К01ммента,р1:тй под столь 
■же хлестким и огромным за
головком --«Эльдорадо; си
бирский вариант». Прямо 
скажем, реклама небывалая 
•в истории советской печати. 
Общественность области в 
■эти дни отмечала 25-летие 
Томской писательской орга
низации, ■ но в газете для 
этого не нашлось места. Да 
*и А. Шелудяков... обвинял
ся. И ни много ни мало, «в 
чудовищной вульгаризации 
истории Сибири». Спрашива
ется, почему публикации при
урочены к юбилею, ведь ре
цензируемые книги ВЫ'ХО'ЯИЛИ 
от 5 до 16 лет назад? И, види- 
'мо, в спешке статья написа- 
*на на таком вот уровне: ав
тор «преподН;Осит(?) множе
ство фактов(!)... как утверж- 
■денные(?1) в Приобье, когда 
они неизвестны там вовсе».

У -читателя может сло
житься превратное понима
ние исторического време
ни!?) и процессов»!?).

На одном из сельских 
■празднеств появилась «дру
жина» в ф^орме древнерус- 
■ских воинов, И рецензент 
археолог Я, Яковлев, язвит: 
■«Почему культура X ве
ка застыла, сохранилась?,. 
Автор .мexaничecI^^ соеди
няет десятый и двадцатый 
века!».

Никто в мире не удивля
ется современным турнирам 
в рыцарских доспехах. 4 но- 
'ября этого года в Будапеште 
Состоялся парад гусар из 
'многих стран и диктор те
левидения сожалел, что в 
нем не участвовали... совет
ские гусары, хотя гусар в 
‘XX веке уже не было ни в 
одной армии .мира. Так что 
же — и это «чудовищное 
■искажение»? А ведь парад 
не в романе, в жизни!

Словом, Я. Яковлев судит 
о худсжеотвенном произве
дении с некоей «ученой» 
точки зрения, иполемизиро- 
'вать с ним нет смысла. От
метим лишь, что со времен 
'культа и решения ЦК о 
'журналах «Звезда» и «Ле
нинград», которое недавно 
отменено как ошибочное, 
'подобных обвинений в нашей 
литературной критике не 
было. О всей Томской писа
тельской организации, к 
'примеру, говорится, что из- 
'за некоего- «ко.мплекса (?) 
■гегемоиШ';!?!) провинции» 
томские писатели вне крити
ки. Что касается, аргумента
ции, то до нее автор просто 
■не хочет снизойти. Это и 
■понятно: рецензии на книги 
■томских писателей регуляр
но публикуются не только в 
центральных газетах и жур- 
■налах, но и в местных, в 
То.м числе «Молодом ленин
це». Да и критику А. Шелу- 
'дякова рецензент подменяет 
предложениями; «...смею на-

'деяться»... «Думаю, что се
годня именно такое состоя
ние общества... Думаю, ав

тору «Юганы» не всегда 
удается разобраться!!) с ла
виной!?) фактов...» и т.п.

Но, во-первых, «Югана» 
— не история Сибири, а ро
ман. И даже не историче
ский, просто художествен
ный. А «художественнорть 
без вымысла невозможна». 
{М. Горький). Следуя же 
логике Я. Яковлева и ре
дакции, Читатели вправе 
•считать, что Гоголь, к при
меру, «чудовищно вульгари
зирует» биологию (чело'вече- 
ский нос у него без своего 
владельца гуляет по Пе
тербургу). Во-вторых, отда- 
!аая две полосы в день 25- 
'летия писательской органи
зации, редколлегия ни сло
вом не обмолвилась об 
этом, хотя непосредственно 
йз редакции «Молодого ле
нинца» вышло шесть чле- 
iHC'B Союза писателей, не 
(считая тех, кто многие годы ’ 
■выступал на страницах га- 
•зеты. Думается, новым по- 
1коления'М читателей моло
дежной газеты это было бы 
небезынтересно знать, тем 
более, что среди этих писа
телей немало лауреатов — 
|С|бкома ВЛКСМ и ЦК, ,име- 
1ни Николая Островского, 
Максима Горького и • др. 
Ими написаны десятки книг 
о молодежи и для молоде
жи, И что стоит за нарочи
той демонстрацией неприяз
ни к писателям-томичам, 
редакции газеты надо объ- 
шснить прежде всего читате- 
(лям. Ведь гласность предпо
лагает и ответственность, 
не отменяя при этом дока- 
\зательности критики. Ни од- 
1ного доброго слова (на ,двух- 
40 полосах!) не сказано и об 
Александре Шелудякове, 
'ХОТЯ его лихо раонритико- 
•ванные книги изданы не 
•только в Сибири, но и в 
)«Молодой гвардии» (все же 
юрган и ЦК комсомола), в 
(«Современнике», роман-га- 
аете, в Польше, ГДР, Аф
ганистане и в других изда
тельствах, Это, разумеется,' 
не означает, что романы 
'«Из племени Кедра» и 
/«Югана» лишены не достат
ков, На писательском собра
нии автору было сказано 
Столько аргументированно н 
I— уважительно!) о .многих 
•просчетах. И, готовя к свое- 
1му 60-летию переиздание 
романа в Томске, он дорабо
тал, сократил слабые места. 
!К сожалению, в Томско/М 
книжном издательстве ро- 
1ман так и не вышел.

(Пожалуй) действительно, 
чудовищна (используем га
зетный термин) позиция ре
дакции: как утверждается
в ее комментарии к рецен
зии, «газеты воскрешают... 
факты истории... не ради ис
тины и правды, а прежде 
всего ради будущего». Что 
же это за будущее, для ко
торого, оказывается, не 
нужны ни истина, ни прав
да?!

БЮРО т о м с к о й  
ПИСАТЕЛЬСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ. '

Служба 01

«ЗАПАРИЛИСЬ»
Утром 22 октября на центральный пункт пожарной 

связи поступил тревожный сигнал; пожар в сауне оздоро
вительного комплекса предприятия «Томскгорсвет». При
бывшие специалисты определили высокую температуру и 
сильное задымление помещения. В этой сложной, не при' 
•годной для дыхания обстансвке пожарньш пришлось 
работать в кислородоизолирующих противогазах, но 
очаг они ликвидировали быстро. Однако огонь сделал свое 
дело, причинен значительный материальный ущерб, ко
торый должен быть взыскан с виновных лиц. •

Аналогичйые ситуации возникали в саунах трамвайно
го депо, объединения «Сибэлектромотор», бани № 4... 
■Главная причина подобных пожаров — отсутствие двой
ной защиты по температуре и небрежность в пользовании 
■электроустановками.

Н. ЛУЗИН, 
старший инженер СВПЧ-1.

ГЛАВНЫЕ ТРОФЕИ 
У Т О М И Ч Е Й

-----——---------------------------- —----- Баскетбол
в  (Томске завершился XVIII Всесоюзный традиционный 

•турнир юных баскетболистов на призы нашего прослав
ленного земляка — олимпийского чемпиона 'Сергея Бело- 
•ва. В течение недели свыше 300 ребят из 17 городов 
•Сибири, Урала, 'Дальнего Востока и республик Средней 
•Азии оспаривали почетные призы этих популярных дет- 
•ских соревнований в пяти возрастных группах.

(
Рекордное количество новательно поволноваться за 

команд собрал турнир по успешный исход. 
:мини-баскетболу среди са- Основная интрига турни- 
•мых юных участников— 18! ра завязалась в средней воз- 
Сре'ди ребят 1977 года рож- растной группе. Наши бас- 
дения места распределились кетболисты неожиданно про- 
'следующи.м образом: Южно- 'играли команде Челябинска, 
•Сахалинск, Бийск, Иркутск, и, чтобы стать победителя- 
•У ребят годом постарше (Ми соревнований, им в пос- 
гаервенствсвали омичи, за леднем матче необходимо 
•ними ребята «з Якутской было обыграть сильную 
гАОСР, на III месте город Команду Иркутска с переве

сом в 10 очков. Задача' ка- 
'залась трудноразрешимой, 
'но томичи успешно справи- 
'лись с ней и стали победи
телями турнира. Иркутяне 
■на втором месте, а челябин
цы на третьем. Готовил 
команду - победительницу 
'В. И. Расторгуев.

В аналогичной ситуации 
оказались и наши младшие 
юноши. Когда закончился

Фрунзе.
Все главные награды в 

(Соревнованиях по «большо
му» баскетболу остаются 
второй год подряд в Томске.

У старших юношей все 
встречи легко и уверенно 
•провели томичи ‘(тренер 
!А. Н. Конягин), / опередив- 
•шие омичей и хабаровчан.
‘Если в успешном ВЫСТуПЛе- 
'НИИ «бронзовых» призеров турнир, выяснилось, /ЧТО три 
'Первенства РСФСР не бы- команды имеют по одному 
ло никаких сомнений, то в (поражению, Судейской кол- 
(двух других группах по,беды легии пришлось вновь под- 
•томичам давались нелегко, считывать соотношение мя- 
/Болельщикам пришлось ос- 'чей, а оно оказалось луч-

Волейбол  .............................................. ............— -

шим у томичей (тренер 
Р. И. Галяутдинов), они- опе
редили команды Читы и 
Самарканда.

Вновь юным томским бас
кетболистам удалось сде- 

' лать победный «хет-трик» 
— одержать в главном тур
нире победы во всех трех 
возрастных группах.

Но можно смело утвер- 
•ждать, что проигравших и 
огорченных в итоге не ока
залось. Турнир явился для 
'всех без исключения пре
красной школой, трамплином 
для будущих достижений. 
'По единодушному мнению 
тренеров, судей и участии- 
'КОВ состязаний, турнир был 
прекрасно организован, стал 
настоящим праздником для 
мальчишек! Они благодар
ны всем организаторам со
ревнований, шефам ■ команд 
'и, конечно, неутомимому и 
бессменному главному' су
дье всех 18 турниров’ Вяче
славу Ивановичу Р 
ву.^

После игр авторитетное 
жюри назвало свыше .50 
'лауреатов турнира. Все они 
были награждены диплома
ми и памятными подарками, 
'Лучшими у томичей в сво
их возрастных группах были 
признаны: А, Крюков и
'Р. Цыганков (18-я школа), 
'М. Калинин (11-я школа), 
Г. Сухинин (51-я школа), 
'А. "Гуляй (12-я школа), 
‘А. Мельников (53-я школа), 
'С. Марченко (5-я школа), 
О. Григоренко (25-я школа), 

'Награды лауреатам вручал 
са.м «виновник торжества» 
С. Белов, тепло доздравив- 

'ший юных спортсменов,

"•асторгуе-

tx спортсменов.
В. КОРШУНОВ. 

Фото А. Петрова.

И волейболисты без кубка!
Наша газета уже писала, 

'что победителям турнира 
•баскетболистов кубки не 
вручены. Такая же история 
•и у волейболистов.

В борьбе за кубок области 
'среди мужских и женских 
команд испытывали себя 
•двадцать коллективов, Сре- 
'ди них два из Стрежеаого.

Соревнования проводи
лись в лучшем спортзале 
Томска спорткомплексе 
«/Сибэлектросвета». Необыч
на была их формула — 
сильнейшие встречались на

Самбо -------------------

последнем этапе, в финале. 
Такая честь предоставилась 
девушкам из педагогиче
ского и медицинского ин
ститутов.

После проигрыша в пред
варительном туре, воспи
танницы тренера Э. Гусева 
могли взять реванш у своих 
дав!них соперниц, до и на 
этот раз • девушки из ТМ'И 
убедительно победили. 3:0.

Они обладатели почетного 
кубка области, получить ко
торый, правда, не довелось. 
Сл'еды его давно потеряны.

Не менее интересно и 
упорно проходили встречи
мужских команд. Финал 
свел «Янтарь» и хозяев 
спорткомплекса. Итог—3:0 в 
пользу «Янтаря», Но победа 
гостям досталась нелегко, 
К'бо в каждом периоде раз
ница в счете составляла 2 —3 
мяча. Вот почему болель
щики .дружно аплодировали 
•и победителям, и побежден
ным, Что же касается куб
ка. то с ни.м та же история.

И. ПАНЧЕНКО, 
главный судья соревно

ваний.

ЧЕМПИОНЫ ВСЕСОЮЗНОГО
в  городе Бухаре прошел 

Всесоюзный юношеский тур
нир по борьбе са.мбо, посвя
щенный памяти великого 
мыслителя Авиценне. Более 
300 ребят из Таджикистана, 
Туркмении, Узбекистана, 
РОФСР приняли участие в 
этом соревновании. Томскую 
о/бласть представляли воспи

танники секций самбо сред
них, школ Томского района.

В результате упорной 
борьбы Алексей Пив'ков, в 
весовой категории до 53 кг, 
Сергей Вакуленко, в весо
вой категории до 6 8  кг (оба 
’ИЗ /Поселка Рассвет), и Вяче
слав Бескровных, в весовой 
'категории до 65 кг (поселок

Октябрьский), стали че.мпио- 
'нами. Олег Харитонович, 
Андрей Васильев (поселок 
Рассвет) и Александр Беск- 
'ривных стали бронзовыми 
призерами. Победители и 
призеры были награждены 
‘медаля'.’ни и дипломами со- 
'ответствующих степеней.

В. АЛИТКИН, 
председатель Томского 
районного 'спорткомн- 

тета.

ИЗВЕЩЕНИЯ
21 ноября в Доме 

'политического /просвеще
ния обкома КПСС (ул. 
'К. Маркса 14) состоится 
очередное занятие семинара 
«Перестройка и современ
ная экономическая полити- 
■ка». По теме: «Переход на
самофинансирование терри
ториальных единиц (рай- 

•она, города, области)» вы
ступают Шушарин Алек
сандр Лернидович, зав. ка-

Ю н ы м :  з р и т е л я м

Ежегодно бывают в 
>(4изни театров дни. когда 
их двери особенно госте
приимно распах1иваются 
перед юными зрителями. 
Это происходит во вре
мя Всесоюзной недел'И 
«Театр детям и юно
шеству», которая в ны
нешнем году пройдет с 
21 по 27 ноября.

Театр куклы и актера 
«Скоморох» покажет в 
эти дни спектакли «Трн 
поросенка». «Царь-'скита. 
лец», «Русская соль», В 
«день сказки* дети по- 
знакомптея с книжной 
выставкой, которую мы

Ши1Ш<

готоЕ/Нм совместно с об
ластной детской библио
текой, Затем будет кон
курс рисунка, кроме то
го, ребята смогут испы
тать СВОЙ знания в вик
торине «Знаешь 'ли ты 
сказку?».

В эти дни на свое оче
редное ааседанне собе
рется клуб юных театра
лов «Азбука театра»,

Большой интерес не
изменно вызывают у ре
бят экскурсии по театру. 
И на этот раз у них так
же будет возможность 
узнать, как рождается 
спектакль. Они познако

мятся с работой постано
вочных цехов, побывают 
за кулисами.

Как всегда, особое вни
мание мы уделим дет
ским домам и сельским 
ребятам, Театр побывает 
в гостях у воспитанников 
детдома М S с шефским 
спектаклем «П'утешествие 
с куклами», А юные зри
тели пое, Самусь позна
комятся с веселой му- 
(эынальной сказкой-игрой 
«Новые /яриключенияКо- 

1лобка*.
Э. КУЗНЕЦОВА, 

завлнт* театра.

федрой экономики промыш- 
'ленности ТГУ, доцент, к. э. н. 
'Прец Владимир Адамович, 
инструктор . отдела науки и 
учебных заведений обкома 
'КПСС, к.т.н.

Цриглашаются лекторы, 
(преподаватели народных 
университетов, пропаганди
сты, руководители предприя
тий, специалисты и инже
нерно-технические работни- 
'ки.

Начало занятий~в 16.00 
• ча'сов,

В общеспенной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя* (пр. Ф’рун- 
зе, 103/1, в кабинете № 104), 

На следующей неделе 
прием ведут: 

во .вторник, 2 2  ноября, с 
15 до 18 часов, — Евсей 
Наимович Крымский, член 
совета общественной прием
ной;

. в среду, 23 ноября, с 9 
до 12 часов, ■— Анатолий 
'Петрович Рытов, заведу
ющий отделом по вопросам

Совет Дома ученых (ул. 
'Советская, 45), приглашает 
'2 2  ноября 1 на заседание 
«кругло/го стола» по теме; 
«Концепция комплексной 
•про/граммы «Ускорение» 
Томской области на 
XIV пятилетки».

Ведущий профессор
'Тарасенко В, П.

Начало — в 17 часов.

охраны труда и техники бе
зопасности облсовпрофа: 

в пятницу, 25 ноября, с 
10 до 13 часов. ~  Валерий 
Викторович Ноет, замести
тель начальни/ка госавтоин- 
сПекции,

КЛУБ ИДЕЙ 
ПЕРЕСТРОЙКИ

■23 ноября в 20 час. в 
Доме ученых состоится ор
ганизационное собрание го
родского /Политического дис
куссионного клуба.

Приглашаются партий
ные и советские работники, 
'обществоведы, экономисты, 
'историки, юристы, все жела
ющие,

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 20 ноября 

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯИСТвА

И ПЕРЕРАВАТЫВАЮЩЕИ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

АГРОПРОМЫШЛЕННОГО 
КОМПЛЕКСА 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Новости. 8.15 — Рит
мическая гимнастика. 9.00 — 
Мультфильмы. 9.20 —• Тираж 
«Спортлото». 9.30 — «Будиль
ник». 10.00 — «Служу Совет
скому Союзу!» 11.00 ~  «Ут
ренняя почта». 11.30 — «Клуб 
путешественников». 12.30 —
Ь1узыкальный киоск». 13.00 — 
«Сельский час». 14.00 — «Здо-  ̂
ровье». 14.45 — Кннопрограм- 
ма. 15.35 — Мультфильм.
15.45 — Фильмы режиссера 
С. Ростоцкого. «Дело было в 
Пенькове», 17.30 — «Крупней
ший музей мира». Лувр. 5-я 
серия. 18.00 — «Международ
ная панора.ма». 18.45 — Пре
мьера художественного теле
фильма «Собачье сердце». 1-я 
и 2-я серии. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Всесоюзная перепись 
населения». 22.05 — «Фестива
ли. Конкурсы. Концерты». 
23.10 — Новости. 23.20 — До
кументальный фильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На з^ я дк у  стано
вись!». 8.15 — Лирика С. Есе
нина. 8.50 — «Эрудит». 9.40 — 
Портреты. В. М. Гаршин. 10.40 
ГГ Диалог с компьютером. 
J1-25 — Куда пойти учиться? 
11.30 — «Клуб путешественни
ков». 12.35 — «Если вам за...». 
13.20—«Педагогика для всех». 
2-й курс. Передача 4-я. 13.35 
— Беседы о русской культу
ре. Цикл 1-й. 14.10 — Несколь
ко штрихов к одному портре- 
гу. Телеочерк. 14.40—Концерт 
фестиваля «Братиславские му
зыкальные торжества» 15 10

— «Театр и время». 18.25 — 
«Вся жизнь...» О творчестве
художника П. Белова. 16.55 — 
Мультфильм: 17.35 «Моно
логи Ивана Васильева». 18.05

«Моно-
— И. - С. Бах. Этапы его пути. 
Передача 2-я. 19.00 — Фильмы
— призеры фестиваля неигро
вого кино в Свердловске. «Ост
рова» («Арменфильм»!). 20.00
— «Спокойной кочи, малыши!» 
20.15 — Концерт Государст
венного ансамбля песни и тан
ца Дагестанской АССР. 21.00
— «Время». 21.35 — «Поздняя
встреча». Художественный
телефильм (Свердловская кино
студия, 1979 г.).

ПОНЕДЕЛЬНИК, 21 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

«футбольное обозрение». 9.05
— «Собачье сердце». Художе
ственный телефильм. 1-я и 2-я 
серии. В перерыве (10.10) — 
Новости. 11.25 — «Вокруг све
та». Киноальманах.

С 12.25 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — 

Мультфильм. 15.55 — «Необ
ходимо встретиться». Премье
ра документального телефиль- 
■ма. 16.35 — «Я, ты и все мы 
вместе». 17,20—Концерт. 18,35
— Курсом XIX партконферен
ции. «Строитель». О ярмарке 
научно - технических дости
жений В строительстве. 19.15
— «Футбольное обозрение».
19.45 —Р. Харвуд. «Костюмер». 
Премьера фильма-спектакля 
Московского театра им. М. Н. 
Ермоловой. 21.00 — «Время». 
21.35 — Продолжение фильма- 
спектакля. 22.45 — «Сегодня
в мире». 22.55 — «Знамени
тый и искуснейший Матвей 
Казаков». Докуме11тальный те
лефильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Пока свободою го
рим...» Документальный фильм. 
8,35, 9.40 — История. 8-й
класс. 9.00 — «Бородино». На

учно - популярный фильм.
9.10 — Итальянский язык.
10.05 — Учащимся СПТУ. Ос
новы инфор.матики и вычис 
лительной техники. 10.35, 11.35
— Биология. 6-й класс. 10.55
— «Он брал Зимний». Доку
ментальный фильм. 11.05 — 
«Русская речь». 11.55—«Тело
хранитель». Художественный 
фильм. 13.20 — Новости, 13.30
— «Вот моя деревня». Худо
жественный фильм с субтит
рами.

С 15.00 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — Документальный
фильм.

МОСКВА
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.10 — «События. Встречи. 

Мнения». Программа для мо
лодежи. 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — Продолжение 
программы для молодежи.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК J

20.15 — «Как нарисовать щ 
птицу». Штрихи к портрету 
актера Томского театра драмы 
Якова Орлова.

МОСКВА
21.00 — «Время» 21.35 —

«Илья Чавчавадэе. Страницы 
жизни». Премьера докумен
тального телефильма. 22.25 — 
«Утренняя почта». (Повторе
ние).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.10 — ■
Хоккей с мячом. Кубок евро
пейских чемпионов. «Енисей» 
(Красноярск) . — «Болтик» 
(Швеция). 19.00 — «Служу Со
ветскому Союзу!» 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — «Международная па
норама».

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШАЕВ.

^ О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
ff '

Т е а т р
ДРАМЫ

20 ноября. «О, женщины,,.»
— Ы.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
20 ноября. «Играем в фан

ты» — 19.
КУКЛЫ и АКТЕРА

20 ноября. «Новые приклю
чения Колобка» — 11, 14.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

ЛРОДИНА»
21, 22 ноября. «Кабаре» (две 

серии) — 8-40, 11, 13-30, 16,
18-30, 21,

имени М. ГОРЬКОГО
21, 22 ноября, «Очи черные» 

(две серии) — й-30, 11, 13-30, 
16, 16-30, 21. «Как отец и сын»
— 0, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Каи нам гря
дущее дается» (Украинская 
студия документальных филь
мов) — 9. Ю-ао, 12-30, 14-30, 
16-20, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ:»
21, 22 ноября. Программа 

•Фестиваль фвстн1влай».
«Полновнии Редль» (две серии)
— 9, 12, 15, 16, 21, «Четверо
друзей» (две серин) — 8-40, 
12-50, 15-10̂ , 17-5(Г, 21-50, «Но
стальгия» (две серии) — 19-10. 
Мультебернии — 11-20.

«ПИОНЕР»
21, 22 ноября. Мультфильм 

•Аленький цветочен* — 9,
10- 40, «Вий»— 12-20, 14, 15-40. 
«Новые сиазни Шаясразады»
(две С1Ц)ИИ) — 17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
21, 22 ноября. «Большие при

ключения Зорро» — 9, 10-40, 
12-20, 14, 16, 17-40, 19-20, 21. 
«Фестиваль фестивалей».
«Уолл-етрит» (две серии) — 9,
11- 30, 1.4, 16-30, 19, 21-30.

«СИБИРЯК»
21, 22 ноября. «Кинг Конг 

жив» (две серии) — М, 13-30, 
16, 18-30, 21. 21-го — Мульт-
сборник «Чудеса техники» — 
9-20: 22-го — «Саффи»— 9-20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

22 ноября. «Сад желаний»
— 2 1 -10 .

2 1 , 2 2  ноября 
Томская областная фи

лармония
Малый концертный зал 

(/пр. Ленина, 75) 
ВЕЧЕРА г и т а р н о й  

МУЗЫКИ
В программе — /произве

дения Ваха, Вивальди, 
Н. Ко/шкина, Брауэра,
‘X. Родриго.

Исполнитель — лауреат 
международного конкурса 
Александр ФРАУЧИ (г. Мо
сква).

Начало — в 19 час. 30 
мин.

ФЕСТИВАЛЬ
ф е с т и в а л е й  

С 21 ноября в киноте
атрах города Томска про
должается локаз фклБмов— 
'призеров международных 
кинофестивалей разных лет. 
В про/грамме показа — ки
ноленты известных режис
серов мирового кино:

«Ностальгия* (режиссер 
— А. Тарковский, Швеция), 

«Уолл-стрит* (режис- 
'сер — О. Стоун, США), 

«Кабаре» (режиссер —■ 
В, Фосс, США),

«Полковник Редль» (ре
жиссер — И, Сабо, Вен
грия!,

«Очи черные* (режйссрр 
- Н. Михалков, Италия). 

Следите за рекламой ки
нотеатров!

Облкнволрокат.

МЕНЯЕМ аатомашииу 
«ГАЗ-бб* с будкой (выпуск 
1088 гада) на автомашину 
«ЗИЛ-130-В-1» или на 
«ЗИЛ-133*.

Обращаться; р; Томск, ул. 
Ижевская, 42; тел. 3-83-’12, 
3.81-87,

ДЛЯ ВАС. ДОРОГИЕ РЕБЯТА! 
РЖЕСТВЕННОЕ ОТКРЫТИЕ НЕДЕЛИ 

ДЕТЯМ И ЮНОШЕСТВУ*
ТОРЖЕСТВЕННОЕ ОТКРЫТИЕ Н!

«ТЕАТР — ДЕТЯ1 1 
СОСТОИТСЯ 21 НОЯБРЯ В 11 ЧАСОВ В ПОМЕ
ЩЕНИИ ТЕАТРА ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

Областной драматический театр 
24, 25 ноября — в 11 часов В Орлов

«НУ, ВОЛК! НУ, МОЛОДЕЦ!»
26, 27 ноября — в 11 часов А. Андреева

«золотой  СНЕГ*
Театр /ЮНОГО зрителя

21 ноября — в 11 часов А. Казанцев
«ВАНЮША. ИВАН ПЕТРОВИЧ*

22, 23 ноября — в 11 и 14 часов Ф. Зальтен
«БЕМБИ»

24 ноября — а 11 и 14 часов А. Казанцев
«БАНЮША, ИВАН ПЕТРОВИЧ*

25 ноября — в 11 часов Н. Воронов
«АЛТЫНЧЕЧ»

26 ноября — в 19 часов ' А. и В. Стругацкие
«ТРУДНО ВЫТЬ БОГОМ* ^

27 ноября — в 12 часов В. Метальннков
«АНЧУТКА*

27 ноября - в 19 часов М. Шатров
,«;иЛЬШЕ.„ ДАЛЬШЕ... ДАЛЬШЕ!*

Театр куклы и актера «Скоморох»
22 ноября — в 11 часов С. М/Ихалков

«ЦАРЬ-СКИТАЛЕЦ*
25 ноября — в 11 часов Н. Гусева

«ЦАРЬ-СКИТАЛЕЦ*
27 ноября — в И  часов Ю, Сидоров

«РУССКАЯ СОЛЬ*
Дорогие ребята! Кроме спектаклей, представленных 

•в этой афише, вас ждут интересные встречи с актерами 
театров, драматургами, писателями, экскурсии по цехам 
театров, обсуждения спектаклей.
' Принимаются коллективные заявки ив посещение 
спектаклей.

ОТДЕЛ СОВЕТСКОГО ТУРИЗМА 
ОБЛСОВПРОФА ПРИГЛАШАЕТ

ЗА ГРАНИЦУ 
___  В ПОЕЗДКУ ЗА

ГРАНИЦУ
в Румынию - -  с 1 февраля (на 12 дней) по. ма/ршру- 

ту: Бухарест—/горный курорт «Синая* (занятия горно
лыжным спортом). Стоимость путевки—320 рублей (вклю
чая 2 0 -крагное 'пользование «а курорте фуникулером)., 
■Заявки /Принимаются до 5 декабря 1988 года. Справки по 
телефону 3-25-69.

В Болгарию' — с 20 марта (на 11 дней) по маршруту; 
София — Пловдив — Стара-Загора—Габрово — Плевен.

Стоимость путевки—225 рублей. Справки по телефо
ну 3-03-67.

В Болгарию -г- с 25 марта (на 12 дней) по маршруту; 
София—Плевен—Габрово—В. Тырново—Русе — Бухз: 
реет. Стоимость путевки— 250 рублей.

Справки по телефону 3-49-83. Заявки принимаются 
до 1 февраля 1989 года.

Новосибирский ордена Трудового Красного Знамени 
сельскохозяйственный институт ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
студентов на I курс заочного, отделения на факультеты; 
агрономический, зооинженерный, механизации .сельского 
хозяйства, экономический.

Принимаются граждане СССР без ограничения возра
ста, имеющие законченное среднее образование, успеш
но сдавшие вступительные экзамены.

Заявление о приеме подается на имя ректора институ
та с указанием специальности. К заявлению прилагаются: 
документы о среднем образовании (подлинник), ха
рактеристика с последнего места работы, медицинская 
справка, 6  фотокарточек раз.мером 3X4 см, копия тру
довой книжки, направление установленного образца (для 
поступающих по направлению от хозяйства). По прибы
тии в институт поступающий предъявляет лично паспорт 
и военный билет (военнообязанные запаса).

Прием заявлений — с ноября по 15 января в Томске 
'по адресу: ул. Соляная, 11,

Вступительные экзамены с 16 по 31 января — в 
г. Томске и с 15 февраля по 1 марта — ■» г. Новосибир
ске.

Издательству «Красное 
знамя» НА ПОСТОЯННУЮ 
РАБОТУ ТРЕБУЮТСЯ: пе
чатники и приемщики в оф
сетный цех, слесарн-налаД- 
'чики, «окарь-фрезеровщнк, 
компрессорщик, электрик- 
слаботочник для работы на 
АТС, машинист фальце
вальной машины, заготов
щик материалов, подсобный 
рабочий.

Обращаться: пр, Фрунзе, 
ЮЗ. в отдел кадров,; тел, 
1-47-00.

Издательство «Красное 
Знамя* СООБЩАЕТ, что
телефон телеграфа почтово
го отделения М  62 8-в2-10.

Лечебно-трудовые ма
стерские Томской областной 
пскхяа'грической больницы 
РЕАЛИЗУЮТ по безналич-

Пр Йн И1Йа ЮТ̂  за к а зы ” на
Изготовление конвертов н 
Пакетов разных размеров.

Обращаться; психнатрн- 
ческая больница, лечебно- 
трудовые мастерские. .Теле
фон 7-27-75.

Коллектиэ НПО «Полюс* 
выражает глубокое еово- 
леанование Л, И, Голубевой в евяаи со смертью мвтерк 

ВОРОВЫВОЯ 
Слизаваты Ал*ие*в|н*1,

634050, 
ТОМСК, ГСП, 

пвФРУНЗЕ, ШЗ/1

Приемная раданторв — 
1-44-ЗВ
Зам«етит«ли раданторв — 
1-0в-82, 1-37-08 
Отватетваиный секретарь — 
1-32-84
Сакратариаг —
1-46-20
Отдал партийной жизни — 
1-28-08. 1-28-42

Otflea пропаганды —
1-()*-31. 1««-в5
Отдал промышленности •-
1-А-вб, 1-27-88
Отдал нафтагеологии и строи- 
тал ьетаа — 1-38-44 
Агропромышланный отдал — 
1-43-75, 1-44-00,. 1-48-48 
Отдал науки и учаВных 
заведений —
1-33-58, 1-28-80

Отдал информации и 
культуры -  1-48-81, 1-43-32 
Отдал соавтсиого етроиталь- 
етва и выта — 1-30-58, 1-20-80 
Отдал писем — 
l-M-OO, 1-06-00, 1-38-87 
Отдал фотоиллюстраций — 
1-1в"1в
Собственный норраепондант а 
Колпашаае — 30-50

Собственный норраепондант 
Стрежааом — 3-23-31 
Общастванная приамная — 
1-ЭО-Ов
О'нал объявлений — 
l-de-82
Вухгвлтар по гонорару »
1.42.38
Касса — 1-47-В1 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография издатальетаа «Красное знамя» 
034000, г. Томск, ГСП. пр, Фрунзе, 103/1

Газета пачатаатся офсетным способом
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